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ПОД ПРИКРЫТИЕМ
В лихие 90-е в моде был анекдот в виде 
объявления: «Приватизирую один метр 
государственной границы». Желающих 
оказалось много. Да и продавцов хватало. 
Но далеко не всем повезло дотянуться.

На днях Госдума приняла закон «О при-
остановлении действия отдельных поло-
жений Бюджетного кодекса Российской 
Федерации и установлении особенностей 
исполнения бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации в 2020 году». На-
звание длинное и занудное, но в нашей 
парламентской практике именно такие до-
кументы содержат заряды максимальной 
разрушительной силы.

Их легче протолкнуть в Госдуме, когда 
всем скучно и парламентарии мыслями уже 
в обеденном зале. Плюс «мелкие» хитрости: 
в начальный проект, прошедший «одобре-
ние» в первом чтении, внедряют «малень-
кую поправку» совсем из другой сферы, 
имеющую стратегическое значение. Вряд 
ли кто ее заметит, и тем более не найдется 
трудоголиков всерьез обсуждать. Проголо-
суют на автомате и...

В законопроекте на дюжине страниц го-
ворится о включении в бюджетную систе-
му РФ бюджетов муниципальных округов 
и других, еще более мелких административ-
ных структур. И вдруг в самом конце рез-
кий кульбит: «Установить, что в 2020 году 
Правительство Российской Федерации 
вправе принимать решения о предоставле-
нии в 2020 году государственных кредитов, 
не предусмотренных Программой предо-
ставления государственных финансовых и 
государственных экспортных кредитов на 
2020 год и на плановый период 2021 и 2022 
годов».

То есть вне связи с основным текстом 
кабмину дают право выдавать крупные 
зай мы в обход официальных процедур!

Эксперты пояснили, что речь идет о 
праве правительства предоставлять дру-
гим странам государственные кредиты, не 
предусмотренные планом. И напомнили, 
что буквально накануне второго чтения за-
конопроекта президент России В. Путин в 
ходе встречи с президентом Белоруссии А. 
Лукашенко сообщил, что Москва выдаст 
Минску кредит в размере 1,5 млрд долла-
ров. Для затыкания большой дыры в фи-
нансах республики.

Фактически это помощь России братской 
Белоруссии. Очевидно, что такой поступок 
подавляющее большинство наших граждан, 
за счет налогов которых и оказывается та-
кая помощь, готовы приветствовать. У нас 
белорусов считают членами общей семьи.

Однако хитрости законодательного 
оформления этой помощи наводят на мыс-
ли. Тем более что в документе нет упомина-
ния конкретного адресата кредита, заемщик 
не указан. Помимо Белоруссии или даже 
вместо нее кредит могут выделить любому 
другому государству - от Африки до Амери-
ки. Теоретически.

Но мы знаем практику наших властей, 
способных ради сомнительных полити-
ческих интересов принимать, скажем так, 
неоднозначные финансовые решения. В 
последние годы только на строительство 
АЭС за рубежом из казны выделено более 
100 млрд долларов! Всего под 3% годовых!

Некуда было вложить их в России?!

Лаврентий Павлов

человек - на столько, по данным Росстата, выросло в результате пандемии число граждан РФ, живущих 
за чертой бедности.  Доходы почти 20 млн человек по итогам второго квартала 2020 года оказались ниже 
прожиточного минимума, что составляет 13,5% от общей численности населения страны. По сравнению 
с первым кварталом число россиян, живущих за чертой бедности, выросло на 1,3 млн человек. Более 
высокий уровень бедности в России наблюдался в начале 2019 года, но в течение всего прошлого года, 
по данным Росстата, снижался вплоть до минимума 9,2% за четвертый квартал. Однако с началом 2020 
года тренд развернулся в обратную сторону.

В Министерстве 
экономического развития 

заявили, что в следующем 
году реальные доходы 

россиян подрастут на 3%. 
Это после пяти с лишним 

лет их неуклонного 
падения и рекордного 

обрушения на 8% 
во втором квартале 

2020-го.
Либо в министерстве 

знают какой-то страте-
гический секрет, либо 
там очень увлекаются 
азартной игрой в покер, 
где блеф - один из глав-
ных приемов. Сколь бы 
трепетно ни относились 
экономические власти к 
росту так называемого 
ВВП - валового внутрен-
него продукта, эксперты 
считают, что гораздо важ-
нее уровень доходов насе-
ления. ВВП можно легко 
«надуть», если, например, 
заставить всех пенсионе-
ров до обеда рыть боль-
шую яму, а после обеда 

ее же закапывать. Объем 
работ и их стоимость бу-
дут огромными, но поль-
зы - ноль! А вот доходы 
- реальность, которую 
каждый может осязать и 
точно оценивать. Именно 
они являются решающим 
фактором развития эко-
номики и общества. 

ВЦИОМ в результате 
опроса выяснил, что 26% 
граждан страны негатив-
но оценивают материаль-
ное положение своей се-
мьи. Цифра значительная, 
но надо сделать поправ-
ку на ангажированность 
этой социологической 
конторы. Закрытые опро-
сы ФСО свидетельствуют, 
что более 40% граждан 
даже не заметили увели-
чения помощи семьям с 
детьми от государства. 
Данные других опросов 
показывают, что 75% рос-
сиян не хватает денег, что-
бы прожить от зарплаты 
до зарплаты.

За всем этим никак не 
просматривается рост ре-

альных доходов населе-
ния страны уже в следую-
щем году. Трудно понять, 
на чем основан оптимизм 
пресс-секретаря прези-
дента Д. Пескова, когда 
он бодро уверяет, что 
«благодаря действиям 
правительства, благодаря 
решениям оперативным, 
которые принимались, 
удалось свести к мини-
муму объемы пораже-
ния нашей экономики 
от ковидного кризиса». 
Не сформулировано ни 
стратегических задач, ни 
среднесрочных программ 
развития. Кабинет мини-
стров, похоже, просто не 
знает, что ему делать и за 
что хвататься.

«По своей должно-
сти правительственные 
экономисты обязаны из-
лучать оптимизм в окру-
жающее пространство, 
- заявил руководитель 
направления «Финансы 
и экономика» Института 
современного развития 
Никита Масленников. - 

Широко шагаете, господа-
товарищи! Было бы боль-
шим успехом, если бы в 
следующем году доходы 
вышли из отрицательной 
зоны». 

Экономист Михаил Ха-
зин выражается еще жест-
че: «Даже без оценки эко-
номических последствий 
работы правительства 
России становится ясно, 
что мы были близки к ка-
тастрофе».

Делать хорошую мину 
при плохой игре никому 
не возбраняется. Но ког-
да мифические, сильно 
приукрашенные данные 
выдаются как офици-
альные, это называется 
дезинформацией, на ос-
нове которой другие ве-
домства принимают 
важные - и ошибочные 
- решения. Однако эко-
номика страны не место 
для игры в покер. Блеф 
здесь должен подпадать 
под статьи УК.

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

Правительство в оче-
редной раз утвердило 
индексацию акцизов на 
табак на 20%, по всем 
меркам запредельную. 
Якобы рост налога позво-
лит добыть из курящего 
населения дополнитель-
ные 70 млрд рублей для 
покрытия расходов на 
пандемию. Сообщить об 
этом не постеснялся глава 
Минфина. Не самое адек-
ватное утверждение вы-
сокого чиновника, не по 
рангу ему.

Борьба российских 
ведомств с табаком и 
алкоголем напоминает 
обострения шизофрении. 
При этом заболевании 
личность индивида разде-
ляется, и создается впечат-
ление, что в его теле суще-
ствует несколько разных 
людей. В определенные 
моменты одна личность 
сменяет другую.

Допустим, Минздрав 
заявляет, что надо свести 
к нулю курение в стране. 
(Идея, кстати, хорошая. 
Но...) И для этого следу-
ет задрать цены на табак 
столь высоко, что хрен 
его укупишь! В свою оче-
редь Минфин, озабочен-
ный повышением доходов 
бюджета, требует ровно 
того же, но чтобы добыть 
как можно больше денег в 
хилеющий бюджет.

Однако если граждане 
бросят курить из-за высо-
ких цен (по Минздраву), 
то они уже никак не смо-
гут пополнить бюджет 
в интересах Минфина. 
Поступлений от продаж 
не будет. Если, наоборот, 
люди продолжат поку-
пать - на радость Минфи-
на - сильно вздорожав-
шее табачное зелье, тогда 

затея Минздрава не про-
сто пустая, но и вредная. 
Потому как мешает го-
сударству зарабатывать 
на акцизах. То есть одним 
инструментом пытают-
ся одновременно решить 
противоположные зада-
чи - налицо раздвоение 
сознания. Требуется пси-
хиатр!

А если без психиатрии, 
то экономический ана-
лиз выносит вполне адек-
ватный вердикт. Сегодня 
ставка акциза на сигареты 
- 1996 рублей за 1 тысячу 
штук, в следующем году 
она должна была вырасти 
до 2045 рублей. Но Мин-
фин предложил ставку 
2359 рублей. Новый ак-
циз добавит минимум 20 
рублей к цене пачки, что 
накладно для беднеющего 
населения. 

«В ситуации, когда 
трудно, все должны при-
нимать участие в решении 
проблем, стоящих перед 
страной», - прокомменти-
ровал планы повышения 
налогов премьер Михаил 
Мишустин. То есть мини-
страм тоже несладко жи-
вется, мучаются вместе с 
народом. Смешно?

Гораздо смешнее будет, 
когда власти попытают-
ся подсчитать барыши 
от своей затеи. Курить 
люди меньше не станут, 
поскольку в России табак 
и алкоголь - едва ли не 
единственные лекарства 
от перманентного стресса. 
Но покупать курильщики 
будут контрафактные и 
контрабандные сигареты, 
которые рекой хлынут в 
РФ с территорий соседних 
стран, союзниц по ЕАЭС, 
где пока не столь остры 
симптомы межведом-
ственной шизофрении.

Эксперты уверены, 
что с ростом акцизов се-
рый рынок табака у нас 
вырастет на 30%, а бюд-
жет РФ вместо прибыли 
может недополучить бо-
лее 270 млрд рублей. Раз-
двоение сознания дорого 
обходится...

Алексей Воробьев

1,8млн

ЭКОНОМИКА В ФОРМАТЕ БЛЕФА

О РАЗДВОЕНИИ 
АКЦИЗНОГО 

СОЗНАНИЯ
Сколько ни бьются российские власти с дурными 

привычками населения, неизменно проигрывают. И с 
разгромным счетом. Может, не с тем бьются?
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Побывавший в этом замеча-
тельном городе обозреватель 
«МН» убедился, что тут впол-
не может полыхнуть, даже 
если просто поднести спичку. 
Центральную власть и всех, 
кто приезжает из Москвы или 
Центральной России, встре-
чают в лучшем случае насто-
роженно, а в худшем - почти с 
откровенной злобой...

Полный шабаш
Мои благовещенские знако-

мые рассказали, что в послед-
нее время здесь значительно 
вырос уровень преступности.  
В прошлом году - на 11%. В 
первые месяцы нынешнего, 
наоборот, снизился в целом, но 
зато тяжких и особо тяжких 
преступлений стало поч-
ти на 9% больше. На 20% 
выросло число изнасило-
ваний и покушений на них, 
разбойных нападений - на 
29%, преступлений, совер-
шенных с применением IT-
технологий, - на 39,8%.

Но самое неприятное за-
ключается даже не в этом. 
В городе появились люди, 
откровенно подзуживающие 
молодежь на хулиганские дей-
ствия. А поводы все те же - не-
устроенность, бесхозяйствен-
ность, воровство. Они очень 
хотят дестабилизировать, 
взорвать обстановку, и, гово-
рят, местные власти настоль-
ко беспомощны, что не могут 
освоить выделенные Москвой 
большие деньги, отремонтиро-
вав, к примеру, те же преслову-
тые дороги.

Не будем забывать и о том, 
что у этого города есть очень 
важная и абсолютно непо-
нятная в Европейской России 
особенность. Противный го-

сподин Коронавирус оставил 
Благовещенск без китайской 
рабочей силы. Сегодня невоз-
можно узнать центр города 
- все перерыто-перекопано, 
сплошные рытвины и колдо-
бины. Автобусные маршруты 
изменены, из-за этого время 
проезда по городу увеличилось 
в несколько раз! Я сам дважды 
добирался до гостиницы пеш-
ком, рискуя упасть в ямы и сло-
мать ноги. А когда ехал в авто-

бусе, слышал мнения местных 
жителей о том, что происходит.

- Вот до чего коронавирус 
довел, - говорила пожилая 
дама. - Как перестали к нам 

китайцев пускать, безобра-
зия и начались. Если б они 
работали, все пошло бы 
гораздо быстрее...

Строительная органи-
зация «Амурстрой» при-
няла на себя главный удар. 
Генеральный директор 
Александр Синьков рас-
сказал, что многие китай-
цы трудились на возведе-

нии жилья в Благовещенске и 
соседнем городе Свободном по 
8-10 лет. Начав строительство 
некоторых объектов в конце 
декабря, они уехали на родину, 
а вернуться не смогли. Граж-
дан стран СНГ строительная 
организация привлекать не 
стала, потому что качество их 
работы хуже, чем у китайцев.  
В феврале-марте незакончен-
ными оставались 14 объектов, 
в том числе несколько школ...

Две беды
В мае нынешнего года в го-

роде начались земляные и ава-
рийно-восстановительные ра-
боты. Было выдано 184 ордера. 
Главный подрядчик - ООО 
«Акс» - до сих пор не восстано-
вил дорожное покрытие на 12 
перекопах.

На улице Воронкова, а это 
почти самый центр, рабочие 
вначале укладывали свежий 
асфальт, а потом рыли перекоп, 
чтобы поменять трубы. Что 
это - глупость или бесхозяй-
ственность? В пресс-службе ад-
министрации Благовещенска 
ответили журналистам на этот 
каверзный вопрос: «На данном 
участке был уложен кабель на 
глубину, не соответствующую 
нормативно-технической до-
кументации. При подготовке к 
укладке второго слоя асфаль-
та было дано поручение испра-
вить глубину залегания кабе-
ля... Работы будут завершены 
сегодня в течение дня, после 

чего, согласно графику, будет 
проводиться укладка второго 
слоя асфальта».

Вот, значится, как - все нор-
мально, идем ко дну! И никого 
не интересует, что бюджетные, 
то есть народные денежки за-
катали буквально в асфальт. 

Последний штрих к пор-
трету Благовещенска - про-
валы, которые произошли по 
всему городу из-за недавних 
обильных дождей. Были под-
топления центральных улиц. 
И мэр города тут рассказал на-
селению о том, как чиновники 
планируют решать проблему 
водоотведения.

Администрация намерена 
утвердить новую схему лив-
невой канализации в декабре. 
Сегодня благовещенские лив-
невки - это высокий износ, не-
достаточный диаметр, забитые 
водоотводные трубы или их 
полное отсутствие на отдель-
ных участках. Для решения 
проблемы, по словам муници-
пальных властей, потребуется 
много времени и денег. 

В общем, сами видите: объ-
ективные и очень веские при-
чины для недовольства и раз-
дражения у граждан имеются. 
Так что, будем ждать китайцев, 
чтобы навести в Благовещен-
ске хоть какой-то порядок или 
сами что-то все-таки начнем 
делать? А то ведь действи-
тельно недалеко и до греха, в 
смысле - до организованных 
выступлений против беспо-
мощности и некомпетентности 
региональных властей. С дале-
ко идущими последствиями...

Андрей Князев

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ СТРАСТИ
На российском Дальнем Востоке неспокойно. 
Недавно Хабаровск сотрясали акции протеста 

вроде бы в связи с арестом губернатора. 
Десятки тысяч людей выходили на улицы 

городов. По мнению некоторых экспертов, что-то 
подобное вполне может произойти в соседнем 

Благовещенске. И тогда можно будет вспомнить 
о Дальневосточной республике, которая в свое 

время отделилась от России из-за недовольства 
населения политикой центральных властей.

Городские власти на все пре-
тензии горожан отвечают: во 
всем коронавирус виноват. 
Неужели так трудно понять - 
такого рода аргументы только 
раздражают людей...
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По мнению экспертов, 
Германия целенаправ-
ленно разжигала скан-

дал с «отравлением» 
Навального, чтобы 

отвлечь внимание от 
своей нарастающей 

колоссальной зависи-
мости от Китая.

Берлин даже наперекор 
Вашингтону и союзникам по 
НАТО не решился отказать-
ся от телекоммуникацион-
ных услуг компании Huawei, 
которая помогает создать 
сеть формата 5G и является 
символом технологического 
прогресса Китая.

В свою очередь, через 
Берлин Пекин получает 
мощный рычаг влияния на 
политику Евросоюза. В 2018 
году, по данным Всемирно-
го банка, Германия продала 
в Китай товаров и услуг на 
сумму 106 миллиардов дол-
ларов, тогда как идущая на 
втором месте по торговле с 
КНР Франция - всего на 32 
миллиарда.

Развивая торговлю с Ки-
таем, Германия сумела су-
щественно компенсировать 
болезненные потери от анти-
российских санкций, которые 
Меркель настойчиво про-

длевает из года в год, снимая 
с себя всякую вину за укра-
инскую катастрофу. Зато в 
отношениях с коммунисти-
ческим Китаем Германия не 
видит для себя ограничений. 
В 2018 году «Фольксваген» 
продал в Китай 4,2 миллиона 
автомобилей, а в США - 350 
тысяч. Ради этого можно не 
замечать проблемы с уйгура-
ми и подавление волнений в 
Гонконге.

Меркель надеется на 
предстоящем виртуальном 
саммите Европы и Китая 
добиться нового, еще более 
выгодного для Германии ин-

вестиционного соглашения. 
Поэтому Германия, столь де-
монстративно озабоченная 
соблюдением прав человека 
в Белоруссии и России, за-
молкает, когда речь заходит 
о Китае.

Кроме того, Германия 
стремится вытеснить с ки-
тайского рынка американ-
ских конкурентов, а для это-
го ей очень нужен дешевый 
российский газ. Что особен-
но злит Трампа, запоздало 
занявшегося укрощением 
Пекина. Германия останови-
ла ратификацию выгодного 
ей торгового соглашения с 

Южной Америкой из-за от-
каза Бразилии остановить 
уничтожение своих лесов, 
но довольно жесткий режим 
власти в Китае ее совершен-
но не смущает, ведь речь идет 
об огромной экономической 
выгоде и создании вместе с 
китайцами единого торгово-
промышленного комплекса.

В апреле ученый 
из Оксфорда Сара 

Гилберт заявила 
журналистам, что 

она на 80% уверена, 
что к сентябрю ее 
команда успешно 

завершит создание 
вакцины от корона-

вируса.
Гилберт сделала свой 

прогноз еще до публи-
кации результатов пред-
варительного тестирова-
ния вакцины на приматах 
и задолго до того, как ее 
испытали на человеке. 
Но Оксфорд уже искал 
мощную производствен-
ную базу и сразу же за-
получил в партнеры 
британо-шведский фар-
мацевтический гигант 
AstraZeneca. К концу ав-
густа компания уже была 
завалена заказами со все-
го мира на производство 
минимум 2,94 миллиарда 
доз.

Вакцина превратилась 
в важный фактор вну-
тренней и внешней по-
литики. Западному миру 
предписывалось приме-
нять «свою» вакцину, а не 
те, что создавались в Рос-
сии и Китае. Страны Ев-
росоюза и даже Германия, 
где тремя компаниями 
создается своя вакцина, 
одна за другой выстрои-
лись в очередь за привив-
кой от AstraZeneca.

На деле, как пишет 
журнал Politico, с само-
го начала повышенный 
оптимизм создателей 
вакцины из Оксфорда 
вызывал у экспертов не-
доумение. Директор цен-
тра вакцинации детского 
госпиталя Филадельфии 
Пол Оффит говорит, что 
такое поведение харак-
терно для фармацевтиче-
ских компаний, которые 
уже после первой малой 
фазы тестирования при-
нимаются трубить о про-
изводстве десятков мил-
лионов доз. И стремятся 
захватить как можно 
большую долю мирового 
рынка.

Американские виру-
сологи напоминают, что 

наука о коронавирусе 
остается в значительной 
степени неизведанной 
территорией, так как до 
сих пор не установлено 
точное место и время его 
происхождения. Недавно 
врачи из Лос-Анджелеса 
проверили миллион ста-
рых медицинских запи-
сей и зафиксировали еще 
в начале декабря 2019-го 
всплеск заболеваний с 
кашлем и отказом лег-
ких. Они считают, что в 
декабре - феврале к ним 
поступила тысяча боль-
ных коронавирусом, ге-
нетический код которого 
значительно отличался 
от существующих в при-
роде его ближайших род-
ственников.

При тестировании 
вакцины ученые из Ок-
сфорда ввели ее шести 
обезьянам и подвергли 
их заражению больши-
ми дозами коронавируса. 
Было заявлено, что ни 
одна из обезьян не забо-
лела. Результат тестиро-
вания назвали фантасти-
ческим, были обещаны 
миллиардные инвести-
ции в производство этой 
вакцины. Сообщалось, 
что успешной была и 
вторая часть испытаний 
в июле, однако мало го-
ворилось о том, что про-
бы, взятые у обезьян из 
носа, указывали на при-

сутствие в их организме 
вируса. Это означало, 
что даже привитые они 
могли распространять 
заболевание. Кроме того, 
число антител было на 
невысоком уровне. Зна-
менитый исследователь 
раковых заболеваний и 
СПИДа, бывший про-
фессор Гарвардской 
медицинской школы 
Уильям Хезелтайн за-
явил в журнале «Форбс», 
что ученые из Оксфорда 
не предоставили убеди-
тельных доказательств, 
что вакцина защитила 
обезьян.

Во втором тестиро-
вании вновь возникла 
проблема с антителами, 
их наличие было ниже 
уровня, отмечаемого при 
испытаниях других вак-
цин. При этом на анти-
тела проверили только 
35 участвовавших в экс-
перименте из 543, полу-
чивших вакцину.

В конце августа нача-
лась третья фаза боль-
шого тестирования, тог-
да и случился первый 
серьезный сбой. У одно-
го из вакцинированных 
британцев обнаружили 
редкое и опасное невро-
логическое заболевание, 
вызванное воспалени-
ем спинного мозга. Ис-
пытания вакцины были 
на время отложены, но 

вскоре их возобновили, 
довольно туманно по-
яснив, что при тестиро-
вании бывают отдель-
ные случаи заболеваний. 
Компания вообще от-
казалась признать выяв-
ленное осложнение. Но в 
США испытания все еще 
остановлены, американ-
цы проводят свое рассле-
дование, они озабочены 
тем, что воспаление мо-
жет являться побочным 
следствием иммунного 
ответа на воздействие 
вакцины.

Однако AstraZeneca 
не может терять драго-
ценное время и уступать 
конкурентам. В Оксфор-
де уверяют, что эффек-
тивность вакцины на 
основе обезьяньего ос-
лабленного аденовируса 
обычной простуды со 
встроенным в него ге-
нетическим материалом 
коронавируса не вызыва-
ет сомнений. AstraZeneca 
входит в «Большую фар-
му» - группу компаний, 
контролирующих ми-
ровой рынок лекарств. 
Тем не менее компания 
неоднократно попадала 
в громкие скандалы. На-
пример, в 2010 году она 
обвинялась в незаконном 
сбыте антипсихотиче-
ского препарата «Серок-
вель». В США компании 
пришлось выплатить для 
урегулирования иска 68,8 
миллиона долларов. А 
еще раньше AstraZeneca 
попалась на искажении 
результатов исследова-
ний по эффективности 
препарата «Эзомепра-
зол». При сравнительном 
изучении с другим сред-
ством была использова-
на более высокая доза 
своего лекарства, что и 
обеспечило его преиму-
щество. Неудивительно, 
что некоторые эксперты 
скептически относятся к 
многообещающим анон-
сам компании.

Материалы подготовил Николай Иванов

Самая прибыльная 
вакцина в мире

Германия критически зависит от Китая

Птичий 
апокалипсис
Как и предсказывали ученые, 
вслед за исчезновением на-
секомых начнут массово поги-
бать питающиеся ими птицы. 
Сейчас это печальное явление 
наблюдается на юго-западе 
США: там гибнут сотни тысяч, 
а по некоторым оценкам даже 
миллионы птах. У них не оста-
ется сил совершить свой еже-
годный перелет. Орнитологи 
называют случившееся нацио-
нальной трагедией.

Птицы сыплются с неба в штатах 
Нью-Мексико, Колорадо, Техасе, Ари-
зоне, Небраске. Профессор биологии 
Университета Нью-Мексико Марта 
Десмонд говорит, что у многих погиб-
ших птиц почти нет накоплений жира 
для перелета и необходимой для долго-
го пути мышечной массы. Их тела со-
стоят только из костей и перьев. Возле 
своего дома Десмонд собрала больше 
десятка мертвых птиц. Они летели из 
Аляски и Канады через юго-запад Аме-
рики. Им приходилось раз в несколько 
дней садиться, чтобы подкрепить свои 
силы. Но питаться было нечем.

С 1970 года США и Канада потеряли 
три миллиарда птиц. Их численность 
начала убывать по мере все большего 
применения ядов против вредных насе-
комых. На опыляемых полях исчезла 
вся жужжащая живность, редкостью 
стали обычные мухи. Гибель птиц в 
США началась еще в августе до рас-
пространения пожаров и возникнове-
ния неблагоприятных погодных явле-
ний. На путях миграции птиц и ранее 
фиксировалось исчезновение насеко-
мых, фермеры до предела увеличили 
использование химикатов, требующих-
ся для выращивания генетически изме-
ненных культур.

Ученые отмечают странное поведе-
ние садившихся на землю птиц. Отрав-
ленные, они переставали бояться чело-
века и впадали в состояние летаргии.
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Чем хуже, тем 
дороже?

По объемам среднего-
дового экспорта пшеницы 
РФ с начала 2010 г. занима-
ла 4-е место в мире после 
США, Канады 
и Евросоюза, 
а с середины 
2010 г. - 3-е 
(после США и 
Канады). При-
оритет, как мы 
уже говорили, 
- экспорт, куда 
и направляет-
ся все самое 
лучшее. Но 
нужно учиты-
вать, что ми-
ровые цены 
на зерновые, 
особенно на 
пшеницу, хотя 
и высокие, 
но часто не-
стабильные. 
Так что оку-
пать выпадающие дохо-
ды нужно удорожанием 
и зерновых, и продуктов 
их переработки на вну-
треннем рынке. Что тем 
более неизбежно по той 
причине, что рубль про-
должает падение к ин-
валютам, а это прямые 
убытки для зернового 
бизнеса внутри страны. 
Иными словами, рядовой 
потребитель, то есть мы 

с вами, по нараста-
ющей оплачивает 
все издержки зави-
симости страны от 
экспорта сырья, на 
этот раз не нефте-
газового. Какое 
уж тут качество 
хлеба, о чем вы го-
ворите?..

Еще в ноябре 
2016 г. на Втором 
Всемирном зер-
новом форуме в 
Сочи российские 
и зарубежные эксперты 
сошлись во мнении: зер-
на становится больше, а 
качество его все быстрее 
ухудшается. Если в на-
чале 2000-х пусть и в не-
больших объемах на вну-
треннем рынке все-таки 
были пшеницы 1-го и 2-го 
класса, то после 2015-го 
все, что нам остается, - 
это пшеница средне- и 
низкокачественная, 3-5-й 
классы. При том, что 4-й и 
особенно 5-й классы фак-
тически приравниваются 
к фуражу, то есть к зерну 
на корм скоту.

Центр оценки качества 
зерна свидетельствует: 
именно такие пропорции 
по качеству пшеницы со-
храняются в России уже 
несколько лет. Потому, 
повторим еще раз, что ка-
чественные сорта идут на 
валютный экспорт. А вы 
еще спрашиваете, почему 
хлеб невкусный? Скажи-
те спасибо, что он вообще 
есть!
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ЧЕМ БОЛЬШЕ УРОЖАЙ, ТЕМ ДОРОЖЕ ХЛЕБ
Печальный и очень тревож-
ный факт: хлеб и хлебобу-
лочные изделия в России 
продолжают дорожать. При-
чем, по данным ценовых 
мониторингов, это происхо-
дит в подавляющем большин-
стве субъектов Федерации, 
включая Московский регион. 
Эксперты утверждают, что 
рост хлебных цен ускорился с 
начала июля, а сегодня хле-
бобулочные изделия подоро-
жали как минимум на 15-20% 
в сравнении с прошлогодним 
сентябрем. А ведь Россия уже 
несколько лет - один из ми-
ровых лидеров по урожаям и 
экспорту зерновых.
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Сверхвыгодный 
экспорт

В 1962-1965 гг., когда даже 
в Москве и Подмосковье 
были перебои с хлебом, а 
во многих регионах суще-
ствовали хлебные талоны, 
был известен такой анекдот: 
«Директор одного хлебо-
завода спрашивает коллегу 
с другого предпри-
ятия:

- Почему ваш 
хлеб так быстро 
раскупают?

- В нашем хлебе 
половина - жмых, 
треть - горох с опил-
ками и немного 
пшеницы.

- А, понятно, ведь 
вы пшеницу добав-
ляете…»

К сожалению, та-
кого рода «начин-
ки» хлебобулочных 
изделий были, что 
называется, бук-
вальными. И, похоже, с тех 
пор мало что изменилось…

В конце прошлого года 
глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт так оха-
рактеризовал причины па-
дения хлебного качества: «С 
90-х стал важен только объ-
ем, то есть валовой сбор зер-
на. А качество его вторич-
но». Г-н Данкверт раскрыл 
секрет: «В России любая 
компания, даже непрофиль-
ная, может зарегистриро-
ваться и стать поставщиком 
зерна: такого нет больше 
нигде в мире. Беседовал не-
давно с иракской делегаци-
ей, они спрашивают: у вас 
только государственные и 
специализированные ком-
пании экспортируют зерно? 
Мне даже отвечать неудоб-

но, что нет, у нас экспор-
том может заняться любой, 
даже без регистрации в на-
циональном реестре экспор-
теров».

Нужно откровенно при-
знать: гонка за пшеничны-
ми и в целом за зерновыми 
рекордами обусловлена 
прежде всего очевидной 
выгодностью его экспорта. 

По имеющимся данным, с 
начала 2000-х гг. среднего-
довой урожай зерновых в 
стране - от 115 до 130 млн 
тонн, в том числе пшеницы 
- 75-85 млн тонн. И мини-
мум 40% этого зернового 
урожая, причем уже кото-
рый год, вывозится в ин-
валютное, то есть дальнее 
зарубежье. А по пшенице 
этот показатель - не мень-
ше 50%. При этом экспор-
тируются зерновые, как 
правило, высших сортов 
ввиду их высокой цены на 
мировом рынке. Так что 
неудивительно, что по мно-
гим профильным оценкам 
сбыт зерновых РФ на экс-
порт как минимум в восемь 
раз рентабельнее реализа-
ции внутри страны.

Но это только одна сторона медали. Нас заставляют 
платить все больше за товар, который и хлебом-то назвать 
язык не повернется. Качество хлебобулочного ассортимен-
та продолжает стремительно ухудшаться: продукция от-
кровенно сомнительного качества, а по сути, несъедобная 
субстанция, отдаленно напоминающая хлеб, к настоящему 
времени составляет 25%, а в некоторых регионах и 40% 
хлебной розницы. Так в чем же дело?
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Как «вербуют» 
извоз

Как вы понимаете, наши 
«партнеры» разных сортов 
кровно заинтересованы в том, 
чтобы мы обеспечивали их 
превосходным, лучшим в мире 
зерном. И делают все возмож-
ное для того, чтобы накрепко и 
надолго привязать именно ка-
чественную российскую пше-
ницу к экспорту.

Еще в 2002 году Андрей 
Кушниренко, один из руко-
водителей делегации РФ на 
переговорах по вступлению 
страны в ВТО, сообщил автору 
этих строк: «Западные страны 

требуют, чтобы были 
снижены железнодо-
рожные тарифы на до-
ставку российских зер-
новых к экспортным 
портам не только в РФ, 
но и в других странах. 
Это требование было 
фактически выполне-
но к 2012 году, то есть 
к моменту вступлению 
России в ВТО».

В том же духе дей-
ствует и Китай. Как 
отмечает Евгения Чер-
нышева, эксперт по 
агрополитике, Пекин с 
2016-2017 гг. разрешил 
импорт качественных 
сортов пшеницы и дру-
гих зерновых из Сиби-

ри, Дальневосточного региона 
и даже... из Калининградской 
области. Но с одним условием: 
экспортные цены на тамош-
нее зерно должны быть всег-
да ниже мировых цен в обмен 
на долгосрочные, точнее, бес-
срочные поставки. В резуль-
тате доля КНР в экспорте 
российских зерновых уже пре-
высила 25%: это почти вдвое 
выше уровня начала 2000-х.

Вот и получается, уважае-
мые читатели, что и цены на 
хлеб, и его качество в нашей 
стране совершенно не зависят 
от урожая зерновых. Сама си-
стема реализации пшеницы у 
нас просто порочна и не обе-
спечивает защиту интересов, 
извините, коренного населе-
ния. В российском зерновом 
бизнесе, получается, выросли 
такие же олигархи, как на 
нефти и газе. Это, конечно, 
большой шаг вперед, но граж-
данам, не имеющим отноше-
ния к списку «Форбса», гораздо 
важнее возможность купить 
вкусный и недорогой батон 
белого хлеба. Или кирпичик 
черного - кому как нравится…

Антон Балиев

ADOBESTOCK
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Глава Зернового союза РФ Аркадий 
Злочевский: 

«Ситуация такая, что хлебопеки вы-
нуждены поднимать цены. У нас зерно 
оценивается в валюте, это экспортный 
товар. А курс рубля упал, что привело к 
повышению внутренних цен на зерно. 
Резко подорожала и логистика, выросли 
цены на бензин и дизтопливо, а все это - 
значимая доля в себестоимости хлеба и 
хлебобулочных изделий».
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Академик РАСХН и РАН Анатолий Косован:
«В России действует жесткая установка: хлеб 

должен быть дешевым. Поэтому в погоне за уси-
лением своей конкурентоспособности и прибы-
лью производители стремятся удешевить и про-
цесс производства. Румяный, поджаристый хлеб, 
равномерный цвет, легкий привкус молока гово-
рят о том, что продукт сделан по классической 
технологии, где используются только вода, мука и 
дрожжи, а время приготовления одной булки хле-
ба - 5-6 часов. Производители, которым это не-
выгодно, готовят по ускоренной зарубежной тех-
нологии. При использовании различных добавок 
процесс сокращается до 1,5 часа. Да, продукции 
можно получить в четыре раза больше, но какого 
качества?!»
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Год         %
2000.....62
2010.....67
2015.....75
2018.....81

Доля 
валютного 

экспорта в стоимости 
экспорта зерновых из РФ 

(оценки ООН)
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Директор группы компаний «Част-
ная пекарня» (Свердловская об-
ласть) Анатолий Павлов: 

«Урожай в стране собираем высокий, 
но когда начинаешь смотреть его «рас-
шивку», выясняется, что за последние 
7-8 лет мы все свое хорошее зерно вы-
возим и остаемся с менее качествен-
ным. Поэтому мукомолы периодически 
выступают за то, чтобы узаконить ис-
пользование в выпечке хлеба фуражно-
го зерна, так как его по факту приходит-
ся использовать».

ADOBESTOCK
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Опять полезли 
в наши карманы

Очередные поправки в 
ФЗ об ОСАГО получили 
путевку в жизнь в мае 2020 
года. Даже не вникая в дета-
ли и подробности, опытные 
автолюбители сразу поняли: 
береги карманы. Почему? 
Страховщики получили куда 
более широкий инструмента-
рий для индивидуального рас-
чета стоимости полиса. А что 
значит в российских условиях 
возможность произвольного 
и более широкого толкова-
ния законодательных норм? 
Ответ тут однозначен: все 
эти толкования обязательно 
будут в сторону все больших 
изъятий денежной массы из 
кошельков российских семей.

Этот странный 
коэффициент

До сих пор страховщики 
работали с коэффициента-
ми «бонус-малус» (КБМ) и 
«возраст-стаж» (КВС). При 
их применении речь шла не 
о самой машине, а о води-
теле. 

Коэффициент бонус-малус 
(КБМ) призван показать без-
аварийность, дисциплиниро-
ванность и внимательность 
водителя. Предположим, 
получив права, вы 10 лет не 
попадали в ДТП. То есть стра-
ховщики вам не заплатили ни 
рубля. Посему ваш текущий 
КБМ составляет минималку 
- 0,5. Полис рассчитывается 
сначала по другим факто-
рам, а потом благодаря КБМ 
уменьшается в два раза.

Коэффициент возраст-
стаж (КВС) помогает рас-
считать фиксированная 
таб лица. Минимальный 
КВС составляет сегодня 
0,93. Под него подпадают 
водители в возрасте от 60 
лет и старше со стажем от 
трех лет и выше.

От страховой компании 
оба коэффициента не зави-
сят, ведь данные для расчета 
берутся из единой базы Рос-
сийского союза автостра-
ховщиков.

Что грозит теперь
Лоббисты новых поправок 

в ОСАГО, а за ними и зако-
нодатели решили, что теперь 
коэффициентов недостаточ-
но. Дескать, это несправед-
ливо, когда получается оди-
наковая стоимость полиса 
для дисциплинированного во-

дителя и для хулигана на до-
рогах с кучей штрафов.

Никто не спорит, что это 
несправедливо, но надо ли 
решать проблему поведения 
на дорогах через размытие 
довольно четких критери-
ев определения стоимости 
полиса? Может быть, есть 
смысл заняться повышени-

ем эффективности работы 
ГИБДД?

Скептики, коих большин-
ство, считают: новые прави-
ла будут более несправед-
ливыми. Серьезно вырастет 
стоимость ОСАГО для всех, 
в том числе и для законо-
послушных водителей. Вся 
практика нашей жизни пока-
зывает, что алчные страхо-
вые компании не упустят но-
вых возможностей нажиться.

Как было до сего момен-
та? Страховая премия - это 
стоимость полиса ОСАГО. 
Она рассчитывалась как про-
изведение базовой ставки и 
упомянутых коэффициентов 
страховых тарифов. Диапазон 
базовых ставок устанавливает 
Банк России. Базовая ставка 
для конкретного заявителя 
зависит от конструктивных 
особенностей машины, а так-
же от типа собственника (фи-
зическое или юридическое 
лицо), от назначения и цели 
использования автомобиля 
(машина для бытового или 
семейного пользования, спец-
транспорт или такси).

Как будет теперь? Новый 
принцип расчета стоимости 

вашего полиса ОСАГО из-
ложен в п. 2 ст. 9 принятого 
весной ФЗ. Теперь базовая 
ставка повысится, если стра-
хователь был лишен води-
тельских прав или возможно-
сти занимать определенные 
должности. Если вы в нетрез-
вом виде нарушили ПДД или 
правила эксплуатации транс-
портного средства, что стало 
причиной причинения вреда 
здоровью или смерти одного 
или нескольких лиц, это, по-
жалуй, справедливо.

Сложнее с водителями, 
которые за последний год 
неоднократно и грубо нару-
шали ПДД (проезд на запре-
щающий сигнал светофора 
или запрещающий жест 
регулировщика, превыше-
ние скорости движения на 
60 км/ч и выше или выезд 
на встречку.) Два наруше-
ния в год, которые ГИБДД 
может истолковать как гру-
бые, и вы попали на деньги, 
это кроме уже взятых с вас 
штрафов. Получается двой-
ное наказание за один и тот 
же административный про-
ступок, но ведь судить и на-
казывать дважды за одно и 
то же нарушение даже наши 
законы в принципе не велят!

Однако вишенка на тор-
тике - это пункт «г» упомя-
нутого ФЗ. В нем говорится, 
что при определении базовой 
ставки страхового тарифа 
страховая компания может 
принимать во внимание некие 
«иные факторы, существен-
но влияющие на вероятность 
причинения вреда при ис-
пользовании транспортного 
средства и на потенциальный 
размер причиненного вреда».

«Иные факторы» и «мо-
жет принимать во внима-
ние» - это и есть та самая 
расплывчатость, всегда у 
нас ведущая к поборам и 
коррупции. То же самое, 
что «на усмотрение началь-
ства». То есть страховщик 
обязательно у вас что-то та-
кое найдет и усмотрит, что-
бы пару тысяч рублей наки-
нуть к стоимости ОСАГО. 
Это и к гадалке не ходи!

Евгений Малякин

ПЕЧАЛЬНЫЕ ВЫВОДЫ
Мало кто верит сегодня убаюкивающим рассуждениям 

о том, что, мол, для аккуратных водителей ОСАГО подеше-
веет. А как быть с тем фактом, что многие водители из-за 
дороговизны полиса покупают за 1-1,5 тыс. рублей левые 
бумаги? И те же законопослушные водители вынуждены 
приобретать дополнительную страховку. Зачем? А на тот 
случай, если у виновника ДТП не будет ОСАГО. И такая до-
полнительная страховка стоит от 5000 до 12 000 рублей в 
зависимости от автомобиля.

А ведь с дальнейшим удорожанием ОСАГО все большее 
число недобросовестных водителей будет отказываться от 
официального полиса, штраф-то за его отсутствие - всего 
800 рублей... Значит, добросовестным придется все чаще 
покупать дополнительную страховку?

Получается, главный удар новая система нанесет по 
карманам аккуратных и добросовестных водителей. Может 
быть, господа полицейские и чиновники, вы все-таки дела-
ете что-то не так, как нужно?..

ОБНОВЛЕННОЕ ОСАГО: 
ПЕШКОМ ДЕШЕВЛЕ?

Полемические копья 
вокруг проблемы обя-

зательного страхования 
автогражданской ответ-

ственности ломались с 
самого начала осущест-

вления этой затеи. Лома-
ются они и сегодня, когда 

вступили в силу серьезные 
изменения в соответству-

ющий закон. Начинают 
действовать очередные 
«новации», призванные 

еще активнее опустошать 
кошельки автовладельцев.

В Государственной 
думе предложили по-

низить возрастной по-
рог для получения прав 
на вождение автомоби-
ля до 16 лет. В эксперт-
ной среде разгорелись 

яростные споры. 

Автором скандальной 
идеи стал депутат Василий 
Власов. Соответствующее 
письмо поступило в МВД 
России.

Свою инициативу Вла-
сов объяснил тем, что мо-
лодежь в возрасте 16-17 
лет уже может работать, 
учиться в другом городе и 
жить отдельно от семьи, а 
это значит, что юноши и де-
вушки достаточно взрослые, 
чтобы управлять машиной. 
Кроме того, стремление по-

лучить вожделенную маши-
ну заставит молодежь как 
можно раньше начинать 
зарабатывать и становить-
ся финансово независимой 
от родителей. Депутат так-
же предложил разрешить 
учиться для получения во-
дительского удостоверения 
категории B с 15,5 года.

Кстати, похожую ини-
циативу озвучивало и само 
МВД. Ведомство уже пред-
лагало допустить несовер-
шеннолетних к управлению 
автомобилями и установить 
поэтапный доступ к управ-
лению транспортом раз-
ных категорий. Например, 
школьникам, которым раз-

решается проходить обуче-
ние в автошколах с 16 лет, до 
сих пор запрещалось садить-
ся самостоятельно за руль до 
18 лет. По мнению полицей-
ских, это требование можно 
было бы смягчить и разре-
шить подросткам вождение 
транспорта, но только под 
присмотром взрослых води-
телей. Никаких решений по 
этому вопросу принято не 
было.

В самом парламенте от-
неслись к инициативе без 
энтузиазма. Председатель 
Комитета Госдумы по транс-
порту и строительству Евге-
ний Москвичев подчеркнул, 
что подростки не осознают 

ответственности, которая 
ложится на их плечи, а это 
может повлечь рост аварий-
ности. 

«Я эту инициативу не под-
держиваю! Молодые люди в 
16 лет, которые еще не пол-
ностью понимают, что авто-
мобиль является транспор-
том повышенной опасности, 
могут погубить не только 
себя, но и пассажиров или 
иных граждан», - считает 
Москвичев.

Его оппонентом в за-
очном споре стал зампред 
Всероссийского общества 
автомобилистов Николай 
Матвеев. Он считает, что 
безопасность дорожного 

движения не зависит от воз-
раста водителя.

«Я девять лет был дирек-
тором автошколы, и когда 
там учились 17-летние пар-
нишки, они были ничуть не 
хуже учеников постарше. 
Здесь все зависит от кон-
кретного человека, никак не 
от возраста. Кто-то в 16 лет 
ведет себя ответственно и 
благоразумно, а кому-то и в 
30 с лишним ничего нельзя 
доверить. Большой беды от 
этой инициативы точно не 
будет. Но какие-то ограниче-
ния, например на выбор ка-
тегорий прав для обучения, 
все же необходимы», - заявил 
Матвеев. Впрочем, депутаты 
признают, что на принятие 
окончательного решения по 
этому вопросу может пона-
добиться еще несколько лет.

Наталья Пуртова

ПОДРОСТКИ ЗА РУЛЕМ
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Читатели интересуются: 
«Почему наши лучшие 
изобретения уходят за 

рубеж? Недавно я купил в 
Германии аппарат для стаби-
лизации артериального дав-
ления «Антигипертоник». Он 
разработан российскими уче-
ными и в Европе завоевал ши-
рокую популярность. Меня 20 
лет мучили гипертония и арит-
мия сердца, не помогали ни-
какие таблетки. Моя знакомая 
была удивлена, встретив меня 
бодрым и энергичным. Она 
захотела купить себе такой же 
аппарат, но в России его так и 
не нашла, а за границей про-
дается. Получается, сапожник 
без сапог».

Отвечаем: Ваше негодо-
вание понятно и справед-
ливо! Но спешим Вас обра-
довать. Наконец-то аппарат 
«АНТИГИПЕРТОНИК» за-
регистрирован Минздравом 
России (рег. удостовере-
ние №ФСЗ 2011/09419 от 
30.03.2011, срок действия 
неограничен) и рекомендо-
ван к применению при за-
болеваниях сердечно-сосу-
дистой системы и для ста-
билизации артериального 
давления.

Это первый в мире био-
физический лечебный при-
бор, который, используя 
биоэлектричество челове-
ка, стимулирует сердечно-
сосудистую систему, работу 
головного мозга и позволя-
ет избавиться от множества 

различных заболеваний. 
Его уникальность заключа-
ется в том, что он исправ-
ляет дисбаланс в клетках. 
При соприкосновении с те-
лом человека аппарат как 
бы встраивается в замкну-
тую цепь всего организма 
и улавливает сигналы по-
врежденных клеток. Он про-
водит через себя излишне 
положительные ионы кле-
ток, преобразует их в от-
рицательные и посылает их 
назад в клетки, тем самым 
восполняя дефицит отрица-
тельных ионов и восстанав-
ливая клеточный баланс. 
В результате воздействия 
аппарата восстанавливает-
ся биоэнергопотенциал в 
организме, нормализуется 
кровоток, уменьшается вяз-
кость крови, разрушаются 
холестериновые отложения 
и восстанавливается эла-
стичность сосудов. 

Сегодня одними из самых 
распространенных и опасных 
заболеваний считаются ише-
мическая и гипертоническая 
болезни, как их сейчас назы-
вают врачи, «болезни века». 
Опасность развития этих за-
болеваний заключается в на-
рушении метаболического 
обмена в клетках. Сосуды 
сердца сужаются иногда бо-
лее чем на 70%, кровоток за-
медляется, сердечной мыш-
це не хватает питания, и про-
исходят инсульт и инфаркт. 
Научно доказано, что клетки 
любого живого организма 
на нашей планете обладают 
биологическим электриче-
ством и представляют собой 
своеобразный биоэнергети-
ческий конденсатор. 

Ярким примером тому яв-
ляются такие морские жи-
вотные, как электрический 
угорь и скат. Это касается и 
людей. От живого организ-

ма всегда исходят биотоки, 
утрата которых, в свою оче-
редь, ведет к угасанию жиз-
ни. А редко кто задумывал-
ся, что клетки ребенка обла-
дают электропотенциалом 
100 милливольт, клетки че-
ловека среднего возраста - 
70 милливольт, пожилого че-
ловека - 40 милливольт, и с 
возрастом электропотенци-
ал иссякает и клетки поги-
бают. В идеале, если поло-
жительные и отрицательные 
ионы находились бы в абсо-
лютном балансе, то их жизнь 
была бы вечной. Но в про-

цессе жизни клетки посто-
янно теряют отрицательные 
ионы, а их место занимают 
излишне положительные, 
электробаланс нарушает-
ся, и это ведет их к немину-
емой гибели. Вот здесь на 
помощь приходит аппарат 
«АНТИГИПЕРТОНИК»! 

Он обновляет энерго-
потенциал клеток сердеч-
ной мышцы и дает сердцу 
большой запас энергии, за 
счет чего восстанавлива-
ется хорошее сокращение 
сердца, отступает угро-
за инсульта и инфаркта, а 
по очищенным сосудам ко 
всем органам беспрепят-
ственно поступает питание. 
За счет улучшения метабо-
лических процессов из ор-
ганизма выводятся шлаки 
и токсины, накопившиеся 
за время приема лекарств. 
Применение аппарата 
«АНТИГИПЕРТОНИК» по-
зволяет успешно устра-
нять причины заболеваний, 
ограничив прием лекарств, 
не нарушая физиологиче-
ских функций здоровых кле-
ток организма.

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ ИЛИ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ
ООО ДВНИЦТНМ «ЭНИОМ». Россия, 690000, г. Владивосток, ул. Пологая, д. 30/34, офис 13.  ОГРН 1022502286135.  Реклама

Зарубежные пользователи по достоинству оценили 
аппарат «АНТИГИПЕРТОНИК», и ему были присвоены 

8 международных наград. Теперь его можно приобрести 
в России, позвонив по телефонам:

8 984 140 69 88, 8 908 442 40 92 
или по WhatsApp а также ознакомиться с аппаратом 

на сайте onegagipertonik.ru

«АНТИГИПЕРТОНИК» 
НЕ для россиян
Аппарат умещается на ладони, его вес всего 
150 грамм. Он разрабатывался с целью продле-
ния жизни. Осуществление его высокой техно-
логичности стало возможным лишь в XXI веке. 
Его рабочий ресурс рассчитан более чем на 10 
лет, а лечебный принцип действия не утратит 
своей актуальности многие годы.

Владельцы электроса-
мокатов, гироскутеров, 

моноколес и других 
маленьких, но очень 

шустрых средств пере-
движения стали серь-

езной проблемой на 
дорогах больших горо-

дов. Случаи наездов на 
пешеходов происходят 
все чаще, и власти вве-
ли правила для тех, кто 
пользуется средствами 

индивидуальной мо-
бильности.

СИМ, или средство индиви-
дуальной мобильности, - это 
новый термин, к которому 
придется привыкать всем 
участникам дорожного дви-
жения. Еще совсем недавно 
на маленьких и простых при-
способлениях катались лишь 
подростки в парках, но сейчас 
можно увидеть вполне взрос-
лого человека на электроса-
мокате или даже на роликах в 
центре города. Как регулиро-
вать передвижение этих лю-
дей, какие штрафные санкции 
применять, если такие сред-
ства передвижения не отно-
сятся ни к автомобилям, ни к 
велосипедам? Новые правила 
должны хоть как-то опреде-
лить место этих небольших, 
но опасных средств передви-
жения на дорогах городов.

Теперь если СИМ исполь-
зует ребенок младше семи лет, 
то он должен передвигаться 

по тротуарам и велопешеход-
ным дорожкам на стороне 
движения пешеходов. Зато 
дети до 14 лет могут ездить по 
велосипедной стороне доро-
жек, и это позволяет им раз-
гоняться до приличной скоро-
сти. В крайнем случае можно 
передвигаться по обочинам 
дорог, но выезд на проезжую 
часть допускается только на 
тех трассах, где есть скорост-
ной лимит 60 км в час. Макси-
мальная скорость движения в 
жилых зонах должна состав-

лять не более 20 км в час. Так-
же требуется наличие фонаря.

Число конфликтных си-
туаций, связанных с СИМ, 
растет день ото дня. Не так 
давно 17-летний школьник из 
Москвы Павел Капкин ка-
тался на электросамокате в 
районе улицы Грекова. Ког-
да на пешеходном переходе 
загорелся зеленый свет, под-
росток выехал на зебру. Но 
рядом появился автомобиль 
ГИБДД, и сотрудники вы-
писали 11-класснику штраф. 
«Мы пытались обжаловать 
его в ГИБДД. Однако слуша-
ния все время переносились. 
В это же время из-за админи-
стративного дела, заведенно-
го полицейскими, Павла по-

ставили на учет в полицию, 
хотя по закону правила до-
рожного движения он не на-
рушал», - пожаловался отец 
мальчика.

Этот случай вызвал нема-
ло отзывов в Сети. «Пусть 
он ПДД и не нарушил фор-
мально, но, по сути, он не 
шел, а ехал по пешеходному 
переходу, что чревато пе-
чальными последствиями. 
Лучше штраф, чем быть 
размазанным по асфальту! 
А они еще обжалуют! А что 
папаша будет обжаловать, 
когда ребенок погибнет?» 
- возмущается кто-то из 
пользователей. Другие ут-
верждают, что если никаких 
правил для самокатов до сих 
пор не существовало, то и 
наказывать не за что.

Лишь недавно появилось 
пояснение по этому скан-
дальному случаю. «Лицам, 

использующим средства 
индивидуальной мобильно-
сти, предлагается разрешить 
пересечение дороги по пеше-
ходным переходам. При этом 

их скорость должна быть сни-
жена до скорости, с которой 
двигаются пешеходы», - сооб-
щили в пресс-службе Мини-
стерства транспорта РФ.

Другое ЧП случилось в 
Перми. Там 14-летний подро-
сток, разогнавшись на своем 
гироскутере, въехал в пожи-
лую женщину. Ушибы оказа-
лись настолько серьезными, 
что пенсионерке вызвали 
скорую и несколько дней она 
провела в больнице. Родите-
ли мальчика выплачивать 
компенсацию отказались, и 
сейчас речь идет о судебном 
разбирательстве. Совершенно 
непонятно, по какой класси-
фикации проводить злополуч-
ный гироскутер. Электриче-
ская подставка для ног с двумя 
колесами, способная нестись 
со скоростью 15-20 км в час, 
не может быть транспорт-
ным средством, но и детской 
игрушкой ее не назовешь.

«Таких средств пере-
движения становится все 
больше, и рано или поздно 
они начнут сталкиваться 
с людьми. Нужно заранее 
принять меры, чтобы это не 
приобрело массовый харак-
тер», - считает председатель 
Общественного совета Ми-
нистерства транспорта РФ 
Михаил Блинкин. А глава 
«Справедливой России» Сер-
гей Миронов вообще пред-
ложил разработать отдель-
ные правила для самокатов и 
гироскутеров.

Наталья Пуртова

Во дворах столицы за минувший год произо-
шло 130 аварий, 40% - с участием несовершен-

нолетних на самокатах, электросамокатах и 
иных средствах индивидуальной мобильности. 
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В июне этого года Вла-
димир Путин дал пору-
чение правительству и 
органам исполнитель-
ной власти совместно 

с Газпромом и другими 
заинтересованными 

государственными 
органами обеспечить 

поэтапное завершение 
газификации к 2024-

2030 годам, найти 
источники финансиро-

вания без привлече-
ния средств граждан и 

утвердить стандарты 
по подаче газа.

И вот на недавнем совеща-
нии по газификации родилась 
гениальная мысль: Газпрому 
нужно оказать государствен-
ную поддержку, если он ста-
нет подключать потребите-
лей к своим сетям бесплатно. 
Что бы это значило?

Да ровно то, что любая 
компания, заинтересованная 
в собственном развитии и 
прибыли, должна проводить 
такого рода мероприятия на 
свои деньги. А вот Газпром 
хочет сделать это на госу-
дарственные. Нормально, 
да? Эту гениальную идею на 
совещании выдвинул секре-
тарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак. Даже 
сказал как. Снизить монопо-
листу нашему налог на до-
бычу полезных ископаемых. 
Сам Газпром пока скромно 
отмалчивается. Там мысли 
умные думают.

А в Министерстве энерге-
тики сообщили, что жителям 
Московской, Челябинской, 
Курганской и Тюменской об-
ластей в качестве экспери-
мента начнут в ближайшее 
время проводить газ бесплат-
но. Как житель Подмосковья 
горячо приветствую такой 
эксперимент! Но давайте раз-
бираться. Подключение одно-
го строения обойдется в сум-

му от 40 до 300 тысяч рублей. 
Газпром как бы берет расходы 
на себя, но на самом деле он не 
только не тратит свои деньги, 
а еще и зарабатывает. Мол, за 
счет всей страны мы вам че-
тыре области газифицируем, 

и это очень благородно с на-
шей стороны!

Ситуация примерно тако-
ва. Корпорация использует 
наши с вами народные полез-
ные ископаемые (!), получает 
сверхприбыли, но как только 
дело касается того, чтобы по-
делиться с народом, Газпром 
этого делать не готов. Вот та-
кая загогулина. При этом не 
будем забывать, что при сни-

жении налога на доходы Газ-
прома даже на доли процента 
огромные деньги недополу-
чат школы, больницы и вся 
социалка, о чем и сообщил 
министр финансов Антон Си-
луанов. Он против этой идеи. 

И это, пожалуй, первый раз, 
когда я с ним согласен.

Недавно президент объ-
яснял, почему менеджеры 
госкорпораций получают 
огромные деньги. Мол, они 
профессионалы высокого 
класса, и в случае снижения 
выплат разбегутся. Про-
фессионалы? Давайте по-
смотрим. Может, Владимиру 
Владимировичу чего-то недо-
говаривают? Из-за пандемии 
потребление газа в первом 
полугодии 2020 года во всем 
мире упало. Дорогостоящие 
газопроводы в Турцию и Ки-
тай еле работали, Газпром по-
нес убытки порядка 227 млрд 
рублей. Однако совокупные 
выплаты членам правления 
корпорации оказались на 30 
с лишним процентов больше, 
чем за тот же период 2019 г. 
Это, пардон, с какой радости? 
Правлению не пришло в голо-
ву увеличить потенциальную 
прибыль, подключив бесплат-
но российских потребителей, 
раз уж такая пауза возникла? 
Ах да, это ж сначала своими 
деньгами вложиться надо, а 
прибыль, она когда еще будет! 
Суперпрофи так не работают.

Или вот история с компа-
нией Allseas, швейцарским 
трубоукладчиком, убоявшим-
ся американских санкций и 
бросившим работу по «Се-
верному потоку - 2». «Эффек-
тивные менеджеры» умудри-
лись составить договор с этим 
подрядчиком так, что ника-
кой неустойки наша сторона 
не получила. В оном договоре 
американские санкции были 
указаны как форс-мажор. 
То есть внезапное непреодо-
лимое препятствие. Это что, 
ураган? Цунами? Ведь США 
ежедневно твердили, что сде-
лают все возможное против 
«Северного потока - 2»!

Нет, с такими суперме-
неджерами никаких врагов 
не надо. Может, на их место 
взять условного Хантера 
Байдена, сыночка неулови-
мого Джо-кандидата? Он и 
пролоббирует, что надо, и 
денег меньше возьмет, и во-
обще толку больше. В об-
щем, дорогие читатели, я ни 
разу не верю, что кто-то нам 
бесплатно проведет газ. А по-
ручение Путина - что ж, дело 
хорошее, но наши чиновники 
так устроены, что главное для 
них - не решение конкретных 
проблем, а возможность при-
пасть к бюджетному ручейку. 
Наизнанку вывернутся, что-
бы из него копейку для себя 
выкроить, и любое поруче-
ние превратят в пустые слова.

Впрочем, до 2024 года, а 
тем более до 2030-го, время 
еще есть. Может, что-то и 
изменится…

Алексей Речкин

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА БЕСПЛАТНЫЙ ГАЗ?

Пресс-служба Минэнерго сообщила, что в 
ближайшее время жителям Московской, Че-
лябинской, Курганской и Тюменской областей 
в экспериментальном порядке начнут прово-
дить газ бесплатно.

Пенсионеры Москов-
ского региона имеют 
право на бесплатный 

проезд на электричках. 
Но во всех ли типах 

пригородных поездов 
он действует?

Наша читательница 
Елена Сергеевна ехала из 
Москвы на дачу в Софри-
но. Надо было закрыть на 
зиму окна, прикрыть розы, 
убрать нападавшие осенние 
листья. Для 70-летней жен-
щины задача непростая. 

Примерно на полпути 
раздался задорный голос 
кондуктора:

- Граждане, билетики 
предъявляем! Масочки, 
перчатки надеваем! Маски 
можно приобрести у меня...

Девушка лет тридцати с 
нагрудной табличкой «Же-
тон №9. Татьяна, кассир-кон-
тролер» приложила свой пор-
тативный кассовый аппарат 
к социальной карте Елены 
Сергеевны и бодро заявила:

- С вас 100 рублей. У вас 
не на тот поезд билет.

Елена Сергеевна завол-
новалась:

- Как же так... Я в автомате 
брала, там единственный бли-
жайший поезд высветился...

- У вас билет на обычную 
электричку, а это экспресс. 
Вам надо доплатить 100 
руб лей за переоформление, 
- объяснила Татьяна. 

- Но у меня нет, - сгорая 
от стыда, пробормотала 
Елена Сергеевна, - я денег с 
собой не взяла... Я же пен-
сионерка, у меня бесплат-
ный проезд...

- У вас льготы региональ-
ного уровня, а не федераль-
ного, поэтому в поезде вы 
платите. Если бы вы брали 
билет в кассе, то да - бес-
платный, а так нет, - строго 
резюмировала Таня. - Ну что, 
будем оформлять или попро-
шу вас выйти из вагона.

Елена Сергеевна, не пони-
мая этой логики, собрала свой 
нехитрый скарб и, опираясь 
на палочку, заковыляла к вы-
ходу. Но тут услышала знако-
мый голос: «Постойте, Елена 
Сергеевна!» Это был Виктор, 
молодой сосед, которого она 
в свое время нянчила. Он и за-
платил 100 рублей. Старушка 
плакала от стыда за свою бед-
ность и безграмотность (ведь 
наверняка что-то не так сде-
лала, не на ту кнопку нажала). 
Виктор утешал ее, как мог. А 
потом обратился в нашу ре-
дакцию с просьбой разобрать-
ся, почему пенсионерку, име-

ющую право на бесплатный 
проезд, чуть не высади-
ли с поезда.

В Минтрансе 
РФ нам процити-
ровали приказ 
от 19.12.2013 
№473 «Об ут-
в е р ж д е н и и 
Правил пере-
возок пасса-
жиров, багажа, 
грузобагажа же-
лезнодорожным 
транспортом», а именно 
пункт 57: «Безбилетное физи-
ческое лицо, обнаруженное в 
поезде дальнего следования 
или пригородного сообщения, 
обязано приобрести проезд-
ной документ (билет) с внесе-
нием платы за проезд исходя 
из действующих тарифов, не 
предусматривающих условие 
получения обратно стоимо-
сти проезда при возврате не-
использованного проездного 
документа (билета), при на-
личии установленного такого 
тарифа перевозчиком, в со-
ответствии с категорией по-
езда, типом и классом вагона, 
местом в вагоне и маршрутом 
следования, указанным безби-
летным физическим лицом, 
но не менее чем за расстояние 
от последнего пункта отправ-
ления, в том числе последней 

железнодорож-
ной станции 
отправления, 
где совершал 
о с т а н о в к у 
этот поезд, 
до указанного 

безбилетным 
ф и з и ч е с к и м 

лицом пункта на-
значения, в том числе 

железнодорожной станции 
назначения, а также сбора за 
оказание услуги по оформле-
нию проездного документа 
(билета) в поезде с оформле-
нием соответствующего до-
кумента».

Думаю, в этих формули-
ровках не разберется не толь-
ко пенсионер, но и лауреат 
Нобелевской премии. Просто 
взрыв мозга! Однако читаем 
дальше. Пункте 59 того же 
приказа: «Безбилетное фи-
зическое лицо, совершившее 
посадку в поезд пригородного 
сообщения в пункте отправ-
ления, в том числе на желез-
нодорожной станции отправ-
ления, где отсутствуют или не 
работают железнодорожные 
билетные кассы и (или) пла-
тежные терминалы, обязано 

оплатить стоимость проезда 
от пункта отправления, в том 
числе железнодорожной стан-
ции отправления, до пункта 
назначения, в том числе до 
железнодорожной станции 
назначения, в вагоне или по-
сле окончания поездки в пун-
кте назначения, в том числе 
железнодорожной станции 
назначения. При этом сбор за 
оказание услуги по оформле-
нию проездного документа 
(билета) не взимается». Зна-
чит, сбор в 100 рублей с Еле-
ны Сергеевны был взыскан 
незаконно: кассир-контролер 
должна была просто офор-
мить покупку билета на экс-
пресс, а не «взимать сбор за 
оказание услуги по оформле-
нию проездного билета». 

Что же касается реги-
ональных и федеральных 
льгот, то пенсионеры Мо-
сквы и Подмосковья могут 
бесплатно ездить на всех 
пригородных электропоез-
дах, включая экспрессы, с 
1 августа 2018 года. Так что 
пенсионеры должны требо-
вать от представителей РЖД 
соблюдения своих прав.

Наталия Журавлева

еспла
ади-

атныйй 
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Город нефтяников. Поздний вечер. Во дворе много-
этажки столпились люди в форме, некоторые из них 
с бронежилетами и автоматами. Буквально штурмом 
пытаются взять одну из квартир. Думаете, там засел 
опасный преступник? Нет, там живут семилетняя Аня 
с бабушкой Надей и дедушкой Юрой Смирновыми.

Семь лет назад в родах 
умерла мама девочки Ольга, 
дочь Надежды и Юрия. Че-
рез несколько месяцев отец 
малышки Константин Груд-
цын передал крошечную 
тогда Анечку на воспитание 
родителям покойной супру-
ги. Именно отдал, подписав 
нотариальную доверенность 
(документ имеется в распо-
ряжении редакции). Навещал 
дочь редко, через несколько 
лет переехал в другой го-
род - Салехард, там женился. 
Время от времени присылал 
небольшие суммы на Аню. 
По закону государство вы-
плачивает пенсию ребенку за 
погибшую маму, так вот эти 
деньги получает Константин. 
С какой стати, спросите? Ну 
так получилось...

- Однажды тетя Надя по-
звонила бывшему зятю и 
сказала, что Анечке 
нужен на зиму новый 
пуховик, сообщила, 
что нашли хороший 
за девять тысяч ру-
блей, - рассказывает 
Екатерина Семочки-
на, подруга покойной 
Ольги Смирновой-Грудцы-
ной. - Костя ответил: «Зачем 
ребенку такой дорогой?» А 
дальше стал говорить, мол, 
ему дешевле дочь забрать, 
чем давать деньги на ее со-
держание. Хотя, подчеркну, 
больших сумм он никогда 
и не давал, можно запро-
сить выписки со счетов, там 
есть все цифры, они весьма 
скромные.

Но Константин подал в 
суд, требуя отдать дочь ему. 
И выиграл. 

- Судьи действовали стро-
го по закону. Ведь Грудцын 
не лишен родительских 
прав и он отец, а родитель-
ское право в приоритете, - 
объясняет юрист Наталия 
Смирнова (не родственница 
героев, однофамилица). - Ве-
роятно, не вникали в нюансы. 
Хотя должны были задаться 
вопросами, главный из ко-
торых - почему девочка за 

столько лет родного отца ви-
дела всего раза два или три, 
он для нее чужой человек. 

Бабушка и дед отказались 
добровольно передать внуч-
ку. В самом деле, что она, 
чемодан, чтобы передавать? 
Тогда исполнять решение 
суда явились приставы. Се-
милетняя девочка вцепилась 
в бабушку, начала плакать и 
кричать. И дяди в форме вы-
несли вердикт, выдали бума-
гу: «Исполнение судебного 
решения невозможно». 

- Сейчас Константин пи-
шет в различные инстанции, 
будто дочь у него... выкра-
ли, - продолжает Екатерина 
Семочкина. - Как выкрали, 
если вот собственноручно 
подписанный им документ о 
передаче дочери теще и те-
стю?.. У бабушки и дедушки 
Ане хорошо, ходит в школу 

и кружки, занимается баль-
ными танцами, рисует, поет. 
Кстати, тетя Надя и дядя Юра 
совсем не старенькие, им чуть 
за шестьдесят, в силах вы-
растить внучку. Готовы от-
казаться от денег, лишь бы 
оставили их в покое. А Ко-
стя - ортопед-травматолог, не 
имеет собственного жилья, 
живет в ведомственном. Но 
это не имеет особого значе-
ния. Если он захотел восста-
новить общение с дочерью, 
поняв, что любит ее, действо-
вал бы иными методами - на-
вещал, водил в кино и на про-
гулки, словом, вел себя как 
отец. А он говорит: у меня нет 
времени на это, отдавайте 
Аню, и я поеду в Салехард к 
своей новой жене. Но ребе-
нок же не вещь... 

Настойчивый отец нанял 
адвоката, вместе они настаи-
вают: ребенка от бабушки и 
деда изъять! И вот вечером 

на днях снова прибыли люди 
в форме, в бронежилетах, с 
автоматами - «брать» Аню. 

- Сидим в квартире как за-
ложники, - пояснил «МН» по 
телефону дедушка Юрий. Ря-
дом слышен плач маленькой 
Ани, явно напуганной проис-
ходящим.

Дверь выдержала «осаду» 
- ближе к полуночи приста-
вы ушли. Но обязательно 
явятся повторно. Констан-
тин Грудцын от беседы с на-
шим корреспондентом отка-
зался. 

Юрист Наталия Смирнова 
говорит:

- Необходимо обжаловать 
действия приставов - налицо 
превышение должностных 
полномочий, - а также об-
ратиться в Верховный суд 
и отменить решение о при-
суждении ребенка отцу.

А Екатерина Семочкина 
обращает наше внимание 
на некоторые вопиющие 
обстоятельства, и история 
видится совсем уже крими-
нальной:

- Очень странной была 
смерть Оли, Аниной мамы. 

Константин, как 
я уже сказала, 
врач, привез на 
дом акушерку. 
Вам известно 
много случаев, 
чтобы акушерки 
бесплатно приез-

жали к роженицам домой? 
Мне нет. Но Костя сказал 
Оле, что эта молодая жен-
щина - его двоюродная 
сестра и поэтому помога-
ет. Когда начались роды, 
почему-то не вызывали 
скорую помощь. Затем 
Оля умерла. Позже мы 
обнаружили любовную 
переписку Кости с этой 
самой «двоюродной се-
строй», которая оказалась 
вовсе ему не родственни-
цей. Но доказать умысел 
мы не смогли, а у убитых 
горем тети Нади и дяди 
Юры не было сил искать 
справедливости... 

Возможно, Екатерина 
преувеличивает. Но как 
узнать правду, если Кон-
стантин от интервью от-
казался? Хочется наде-
яться, что здравый смысл 
и справедливость все же 
восторжествуют. 

ТЮМЕНСКИЙ ДЕТЕКТИВ

«Разменные»
C

K

Южный полуостров. 29-летняя Елена - мать пятерых 
детей и снова беременна. Отец самого младшего и 
еще не родившегося - ее 20-летний сожитель Антон. 
У троих старших другой папа (прежний муж женщи-
ны). У трехлетнего Виталика в свидетельстве о рож-
дении в «отцовской» графе значился прочерк...

В органах опеки семья 
числится неблагополучной: 
выпивающие и так далее. 
После долгих предупреж-
дений детей изъяли. Само-
го маленького передали на 
опекунство бабушке, матери 
Антона. Четверых осталь-
ных, в том числе Виталика, 
взяла приемная семья - тезка 
нашей героини, тоже Елена, 
но Долгополова и ее супруг.

- У нас трое своих детей - 
сыновьям двадцать и двадцать 
восемь, дочери девять, реши-
ли, что в силах обогреть и вос-
питать еще деток, - объясня-
ет Долгополова. - Виталик в 
свои три года не говорил. Че-
рез несколько месяцев отта-
ял, заболтал, оказался очень 
смышленым...

Год дети прожили у Дол-
гополовых. И вдруг молодой 
сожитель биологической 
мамы оформляет новое 
свидетельство о рождении 
именно на Виталика, впи-
сывает себя отцом. Со стар-
шими детьми это сделать 
невозможно, так как у них 
значится другой папа. А у 
Виталика, напомним, был 
прочерк. И этот папа, кото-
рый на самом деле не папа, 
потребовал мальчика себе. 
Зачем ему понадобился 
чужой ребенок, если даже 
своего собственного воспи-
тывает бабушка, другой во-
прос. Но формально как бы 
имеет право.

Понятно, что если Вита-
лика отдадут, то он вернется 
жить обратно к «неблагопо-
лучной» маме. Но есть за-
кон, и есть «папа». Органы 
опеки начинают готовить 
документы о родительских 
правах Антона на Витали-
ка. Суд состоится в октябре. 
А до этого взрослые умные 
дяди и тети не придумыва-
ют ничего умнее, кроме как 
забрать мальчонку из при-
емной семьи и поместить... 
в детский дом! Парадокс с 
точки зрения здравого смыс-
ла, а по отношению к малы-
шу и вовсе преступление.

- Не отдать я не имела пра-
ва, - плачет приемная мать. - 

Объяснила Виталику: «Мой 
хороший, ты едешь в боль-
ницу подлечить ножку, это 
ненадолго, я буду тебя наве-
щать». Он спросил: «Ты ведь 
меня не бросишь?» - «Конеч-
но, нет». Приезжала, навеща-
ла - поначалу разрешили. А 
потом запретили - он каж-
дый раз не хочет меня от-
пускать, кричит так, что раз-
рывается сердце: «Мамочка, 
мама!» Воспитательницы 
его силой от меня отрывают. 
Он, наверное, считает меня 
теперь предательницей...

Трое старших братьев-се-
стер мальчонки так и живут 
у Долгополовых, и все хоро-
шо. Вернут ли самого Ви-
талика после октябрьского 
суда? А вот не факт. Огра-
ничивая «папу» в правах, 
тем не менее учитывают его 
мнение и пожелания. И тут 
тоже вырисовывается прак-
тически детективный сюжет 
Агаты Кристи! 

- «Папа» Антон, ходят та-
кие настойчивые слухи, до-
говорился с одной крымской 
дамой, что она после суда 
возьмет Виталика под свою 
опеку. Какая выгода ей? Во-
первых, на ребенка ежеме-
сячно государство выделяет 
деньги. А во-вторых, и это 
самое важное, эта граждан-
ка не единожды замечена в 
том, что собирала спонсор-
ские пожертвования якобы 
на сирот. Возможно, пообе-
щала процент «от прибыли» 
«папе» Виталика, - рисует 
свое видение ситуации пред-
седатель общественной ор-
ганизации «Жизнь в твоих 
руках» Екатерина Горелки-
на. - Это тема отдельного 
расследования, и мы его обя-
зательно проведем. Обидно 
и больно, что жизнь детей 
становится разменной моне-
той...

«МН» просит считать 
этот материал обращением 
в прокуратуру и Следствен-
ный комитет. Просим тща-
тельно разобраться в обеих 
ситуациях и привлечь вино-
вных к ответственности по 
всей строгости закона. 

КРЫМ. 
СПАСТИ ВИТАЛИКА

Обе эти истории рассказывают о том, как госорганы и ин-
станции, ведающие в числе прочего «детским» и «семей-
ным» вопросами, борются не за благополучие и счастье 

малышей, а... с самими детьми. 

дети

Виктория Катаева

Если ребенку исполнилось 10 лет, 
согласно ст.  57 СК РФ, его мнение, 
с кем жить, должно быть учтено 
судом в обязательном порядке.
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Илья Раевский из дерев-
ни Пестрецово Ярослав-
ской области с четырех лет 
серьезно увлекся химией, 
в школу пошел в 7 лет. Не-
делю проучился в первом 
классе, четверть - во втором 
и до конца первого года об-
учения окончил курс 3-го 
класса. В 5-м классе маль-
чик легко щелкал задачи по 
физике для 9-х классов, а в 
13 лет экстерном окончил 
среднюю школу на отлично, 
начал обучение в универси-
тете искусственного интел-
лекта и создал свою лабо-
раторию маленьких ученых, 
где для детей 5-10 лет препо-
дает химию, физику и робо-
тостроение, программирова-
ние и 3D-моделирование.

- Мне 13 лет, поэтому центр 
оформлен на мою маму, - 
рассказывает мальчик. - Но 
в будущем году я получу 
право самостоятельно вести 
бизнес. Наверное, стану са-
мым молодым владельцем 
детского научного центра в 
России. Я его открыл на свой 
первый грант - именную сти-
пендию губернатора Ярос-
лавской области.

Илья - второй ребенок в 
семье. Его мама - учитель 
начальных классов - под-
держивает любые начина-
ния и увлечения сына. Алла 
Владимировна уверена, что 
самое важное в воспитании 
ребенка - любовь, внимание 
и системность.

- Методики воспитания как 
таковой у меня нет, просто с 
ним постоянно занимались, 
когда еще в кроватке лежал, 
- говорит Алла Раевская. - 
Мы с рождения показывали 
сыну кукольный театр, кар-
точки, постоянно разговари-
вали с ним, называли пред-
меты, учили цифры - все как 
обычно. Главное - делать это 
системно, хоть по пять минут, 
но каждый день. И с учетом 
интересов ребенка. Напри-
мер, у нас в семье у всех трой-
ки по химии, а Илья в свои 13 
лет легко справляется с про-
граммой по химии за 9-11-й 
классы. Сейчас моя старшая 
28-летняя дочь взяла из дет-
ского дома четверых дети-
шек. Их мы воспитываем так 
же, как и Илью. Я хочу дока-

зать, что гены - не главное и 
что из каждого ребенка мож-
но вырастить гения.

Илья не считает себя осо-
бенным, ему нравится то же, 
что и сверстникам: слушает 
музыку, учится играть на ги-
таре, прыгает на батуте, игра-
ет с племянником в компь-
ютерные игры… Но при этом 
мальчик привык эффективно 
использовать свое время.

- Не могу и не хочу себе 
позволить слоняться без 
дела, тусить на дискотеках 
или играть часами в одну 
и ту же игру. Мне жалко 
тратить на это свою жизнь. 
Считаю, что в поступках че-
ловека должен быть смысл 
и баланс сознательного 
потребления, - совсем как 
взрослый рассуждает Илья.

В обычной школе Илью не 
понимали. Учителя требова-
ли формального выполнения 
заданий и ругали за то, что во 
время урока ученик отклю-
чался. А ему в это время при-
ходили идеи - вместо упраж-
нения по русскому языку он 
рисовал схему, увиденную в 
голове как будто на экране.

Три года назад он ушел 
из обычной школы.

- Я перешел на семейное 
образование. Сейчас сам 
строю свой день, ориенти-
руясь на самочувствие, на-
строение, обязательства.

График у вундеркинда 
плотный. Почти весь день 
Илья занимается - осваивает 
школьную программу, учит 
английский и китайский, чи-
тает, а потом бежит в свою 
любимую лабораторию и изу-
чает нюансы робототехники 
полного цикла. Систему обра-
зования юный гений мечтает 
переделать в соответствии с 
изменениями, происходящими 
в мире, чтобы кроме иннова-
ций и цифровизации в новой 
системе были человечность, 
осознанное поведение и детей, 
и педагогов, предметы по вы-
бору, классы не по возрасту, а 
по интересам.

В своей любимой лабора-
тории Илья устраивает для 
учеников погружение в вир-
туальную реальность, потом 
проводит мастер-класс по 
изготовлению съедобного 
пластика, который сделан 
из кукурузы, затем вместе с 

юными коллегами по науке 
создает электронных по-
мощников по дому.

- Хочу рассказать детям, 
что науки не ограничивают-
ся математикой, физикой, 
химией, есть куча новых 
наук, которые выдвигаются 
сейчас. Прототипирование, 
3D-печать, 3D-моделинг, - 
делится Илья Раевский.

А еще подросток-вундер-
кинд прославился на всю 
страну, когда в 2016 году во 
время прямой линии обратил-
ся к президенту. Тогда 8-лет-
ний Илья попросил главу 
государства помочь попасть 
на смену в образовательный 
центр «Сириус». «Когда выра-
сту, это будет уже неинтерес-
но», - объяснил свое желание 
Илья Раевский.

- После того как я задал 
вопрос президенту об ода-
ренных детях и к вечеру был 
знаменит на всю страну, мно-
гие писали злые коммента-
рии о моей нескромности, 
что я назвал себя вундер-
киндом. И никто не подумал, 
что мне пришлось в одном 
слове сжать максимум ин-
формации, чтобы мой во-
прос озвучили президенту. И 
эта известность одного дня 
давно бы прошла, если бы 
не каждодневный труд.

Независимо от дел Илья 
всегда успевает уделять 
время семье и друзьям.

- У меня много друзей - и 
девчонок, и пацанов. Воз-
раст у них разный. Самая 
маленькая моя подружка 
- Маша, ей 5 лет, а самый 
старший друг - ученый-хи-
мик из Москвы, ему 72 года.

Илья с отличием оканчи-
вает каждый класс. В свои 
13 лет он уже освоил про-
грамму 9-го класса и этой 
зимой на отлично сдал ОГЭ.

Елена Казанцева

90-летнюю учитель-
ницу  взяли под опе-
ку бывшие ученики. 

Зинаиде Алексан-
дровне уже 90 лет, и 

ее судьба сложилась 
очень трагично - она 

осталась одна.

Зинаида Александровна 
Бояршинова живет в Зла-
тоусте. Долгие годы она 
была беззаветно предана 
своему любимому делу - на 
протяжении 60 лет препода-
вала русский язык в школе. 
А когда вышла на пенсию, 
посыпалось одно горе за 
другим. Настоящая траге-
дия: ушли из жизни муж, 
два сына и внучка. В городе 
у женщины не осталось ни 
одной родной души. Един-
ственный родственник ба-
бушки сейчас живет в Кры-
му, но возможности взять ее 
к себе у него нет.

Учителя - люди сильной 
закалки, и Зинаида Алек-
сандровна старалась не па-
дать духом: ходила в мага-
зин, по мере возможности 
наводила порядок в квар-

тире… Но годы берут свое, 
и справляться с домашним 
хозяйством становилось все 
сложнее. Думала даже на-
нять сиделку, но денег для 
этого в скромном бюджете 
пенсионерки не нашлось.

Как-то один из бывших 
учеников Зинаиды Бояр-
шиновой встретил ее на 
улице и расспросил о жи-
тье-бытье, а услышав неве-
селую историю, рассказал 
об этом своим однокласс-
никам и предложил помочь 
любимому преподавателю. 
Никто не остался в сторо-
не. Теперь они по очереди 
навещают Зинаиду Алек-
сандровну, покупают ей 
продукты и необходимые 
лекарства, а главное - об-
щаются с учительницей, 
которой так приятно вспо-
минать годы, проведенные 
в школе. Бывшие ученики 

скинулись и оплатили услу-
ги хорошей сиделки, чтобы 
их любимый педагог никог-
да не оставалась одна и всег-
да была под присмотром.

- Раньше Зинаида Алек-
сандровна дала нам путев-
ку в жизнь, нянчилась с 
нами. Теперь мы с ней бу-
дем нянчиться. Мы должны 
ее отблагодарить по мере 
возможности. Она нам как 
вторая мама, - рассказал 
Илья Михайлов. - У нее до 
сих пор отличная память, 

просто феноменальная - 
помнит наизусть все пра-
вила русского языка, всех 
своих учеников по именам. 
Теперь знает, у кого какие 
дети и внуки.

Он и его одноклассники 
часто приходят в гости к 
учительнице вместе с деть-
ми. Бабушка с удовольстви-
ем общается с малышами, 
а с некоторыми даже за-
нимается русским языком. 
Теперь бывшие ученики - ее 
вторая семья.

- Я как-то заболела, и муж 
позвонил в школу, сказал,  
что, мол, так и так, я выйти 
не смогу на работу. А вахтер 
не передал информацию ни 
директору, ни завучу, и мои 
ученики остались в классе 
одни, - вспоминает ветеран 
труда. - У меня не было за-
мены, так ребята самостоя-
тельно сидели и занимались 
русским языком в классе 
целую неделю. Вела уро-
ки староста класса. Такие 
вот дисциплинированные у 
меня были ученики… Не-
давно я косточку сломала 
на ноге и не могла поднять-
ся с кровати, так мои ребя-
та меня буквально вернули 
к жизни - нашли хороших 
врачей, помогают двигаться 
с помощью ходунков.

29 августа Зинаиде Бо-
яршиновой исполнилось 90 
лет. В гости к ней чуть ли 
не всем классом пришел ее 
любимый 10 «Б» и устро-
ил заслуженному учителю 
настоящий праздник. Обе-
щали, что и дальше будут 
окружать любимого учите-
ля заботой и вниманием.

Анастасия Малухина

УРОКИ О ДОБРЕ НЕ СТАЛИ 
ПУСТЫМ ЗВУКОМ

УШЕЛ ИЗ ШКОЛЫ, 
ЧТОБЫ ИЗОБРЕТАТЬ

Юный вундеркинд из 
Ярославской обла-

сти самостоятельно 
выстраивает график 

своего обучения и 
уже читает лекции в 

собственном научном 
центре.
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В последние годы Никита Панфилов просто не 
сходит с телеэкранов: два сезона «Мажора», три 
сезона «Сладкой жизни», пять сезонов сериала 
«Пес». Ну и самые свежие: «Презумпция не-
виновности» на Первом канале и «Лихач» на НТВ, 
который, кстати, стал одним из самых рейтинго-
вых телепроектов…

- Никита, как думаете, 
что поспособствовало та-
кой популярности у зрите-
лей?

- Наверное, какая-то лег-
кость сериала, его яркость. 
Он красивый и простой - это 
самое главное!

- Ваш герой ездит на мо-
тоцикле. Насколько знаю, 
вы тоже любите погонять 
на двух колесах…

- Да, мотоцикл - это как 
минимум красиво и эффек-
тно! Особенно различные 
погони и проезды. И когда 
мне доверяют ездить на нем, 
это очень приятно. Тем бо-
лее по красивому Сочи, где 
проходили съемки этого се-
риала.

- Но сами вы рисковый 
человек? Экстрим присут-
ствует в вашей жизни?

- Да, конечно! Мне и сноу-
борд нравится, и маунтинбайк 
(горный велосипед. - Ред.), и 
вообще нравится пробовать 
все новое. Например, пара-
планы - это же сказка и чудо, 
это я повторял бы и повто-
рял! Мне нравится откры-
вать каждый раз что-то для 
себя. И это касается не толь-
ко экстрима, а вообще жизни: 
открывать людей, страны, 
места какие-то…

- Но вы, такое впечатле-
ние, постоянно снимаетесь. 
Остается время на отдых?

- Приходится пользо-
ваться любым удобным 
моментом. Например, у 
меня сейчас в театре от-
менили репетицию и я 
сразу на несколько дней 
поехал отдохнуть в Но-
вороссийск. Хотя я до 
такой степени люблю 
свою профессию, что не 
устаю в ней.

- Сейчас, насколько 
известно, идет работа 
над шестым сезоном 
сериала «Пес». Что зри-
телей ждет в новых се-
риях?

- Мы отсняли девять 
серий нового сезона. Этот се-
риал вертикальный: каждая 
серия - отдельный маленький 
фильм, поэтому больших из-
менений не произойдет. Но 
могу сказать, что там появит-
ся больше того, что в преды-
дущих сезонах не разрешали: 
будут посмелее и шутки, и 
действия. Вообще «Пес» - 
это уникальный сериал, ко-
торый, на мой взгляд, может 
расти и совершенствоваться 
бесконечно.

- В одном интервью вы 
сказали, что далеки от 
своих персонажей. Неужели 
никогда не хотелось наде-
лить их какими-то своими 
качествами?

- Какими-то своими каче-
ствами персонажей я, конеч-

но же, наделяю. Но просто 
играть самого себя в пред-
лагаемых обстоятельствах 
неинтересно и скучно, это 
удел студентов первого кур-
са. Всегда интересно сделать 
такого героя, чтобы он был 
как можно дальше от тебя. В 
жизни я человек достаточно 
закрытый и скучный, если 
так можно сказать. А вот в 
персонажах стараюсь отры-
ваться.

- А было такое, что вас 
путали с вашими героями?

- Наверное, актера зрите-
ли всегда будут отождест-
влять с персонажами. И со 
мной та же история, начиная, 
наверное, с фильма «Духless», 
когда люди подходили и го-
ворили: «Мишаня, как ты 
всех красиво уделал!» Эта 

была первая фраза, которая 
сначала меня покоробила. 
Но потом я понял: меня же 
они не знают, а персонаж по-
нравился - это же хорошо! 
Или после «Мажора» мне го-
ворили: «Стас, за что ты убил 
Игоряныча?» Ну значит, я 
все сделал правильно. Не 
должны видеть меня - долж-
ны видеть персонажа, долж-

ны ему сопереживать. 
Ну или ненавидеть…

- Артисты часто 
бывают суеверны. 
Про вас так можно 
сказать?

- Да, я суеверный 
человек. Просто заме-
чал, что есть какие-то 
вещи, которые сбы-
ваются, которые ра-
ботают. Как сказал 
датский физик-теоре-
тик Нильс Бор: «Не 
важно, верю я в это 
или нет, главное, что 
это работает». Есть, 
конечно, приметы аб-
солютно глупые. На-
пример, просыпать 
соль - к ссоре. Эта при-
мета идет из далекого 
прошлого, когда соль 
стоила колоссальных 
денег, тогда рассыпать 
ее, конечно, было к 
ссоре. Как, например, 
разбить папину ма-

шину - к ссоре с папой. Или 
про зеркало тоже: восемь 
лет несчастья ждет того, кто 
его разбил. Много лет назад 
зеркало стоило целое состо-
яние, и разбить его грозило 
тем, что люди будут восемь 
лет смотреть в осколок, ко-
пить деньги на новое зерка-
ло и ругать того, кто его раз-
бил. У наших предков, видно, 
тоже было хорошее чувство 
юмора! (Смеется.) Но есть 
и приметы, которые сбыва-
ются, правильные приметы: 
они работают и в основном 
они связаны с вещами. На-
пример, обручальное коль-
цо я никогда не даю сразу в 
руки - всегда кладу сначала 
на какую-то поверхность...

Валерия Хващевская

На «России-1» начался 
сериал «Закрытый се-
зон», события которого 
разворачиваются во вре-
мя эпидемии на черно-
морском курорте. Мно-
гие зрители подумали: 
надо же, как оперативно 
сработали телевизион-
щики, прямо на злобу 
дня! Но оказывается, 
сериал был снят осенью 
прошлого года, когда о 
коронавирусе еще никто 
не слышал.

Выходит, создателям про-
екта удалось предсказать со-
бытия, которые вскоре ста-
ли реальностью: карантин, 
блокпосты, масочный ре-
жим, требования о соблюде-
нии дистанции, мытье рук...

- Бывают такие мистиче-
ские вещи, когда ты что-то 
напишешь и это реализовы-

вается, - говорит автор сце-
нария Алена Званцова. - Но 
вообще любая эпидемия - 
это экстремальные обстоя-
тельства, которые заставля-
ют что-то переосмысливать 
в своей жизни.

Кирилл Гребенщиков, 
который исполнил в сериа-
ле главную мужскую роль 

- врача-эпиде-
миолога, тоже 
удивлен совпа-
дением с реаль-
ной жизнью.

- Меня это 
совпадение про-
сто поражает! 
- признается ак-
тер. - Если бы 
сейчас смотрел 

сериал как зритель, я бы не 
поверил, что его снимали год 
назад. Такое ощущение, что 
он был снят по горячим сле-
дам под заказ про COVID-19. 
В первой же серии есть ре-
плики персонажей, которые 
мы все потом слышали: «Да 
нет никакой болезни!» Про-
сто удивительно!

- Мы снимали и даже не 
догадывались, что вскоре 
грянет эта пандемия, самый 
большой шухер на весь мир, 
- рассказывает актер Петр 
Баранчеев, который сыграл 
местного авторитета. - На 
памяти моего поколения 
много чего было: дефолты, 
кризисы, но такого обвала 
по всем направлениям я лич-
но не помню. А мы в «За-
крытом сезоне» заранее уга-
дали, что будет происходить 
с людьми, как из них полезет 
все, что было скрыто и чего 
они сами от себя не ожидали. 
На это стоит посмотреть со 
стороны и, может быть, уз-
нать себя.

Ирина Иванова

 

Аристократическая тради-
ция давать ребенку двойное 
или тройное имя не канула 
в Лету: она прекрасно себя 
чувствует в современной Шве-
ции. Одна из стокгольмских 
собеседниц Жанны Бадоевой 
(программа «Жизнь других») 
призналась ей: «Если моему 
сыну в будущем не понравит-
ся то имя, которым мы его 
сейчас называем, у него будет 
выбор».

Вполне разумно: знаю мно-
гих, кто недоволен своим име-
нем, но не хочет связываться с 
бумажной волокитой, чтобы 
его сменить. Встречала и та-
ких, кто менял имя в поисках 
благозвучия или чтобы под-
корректировать свою судьбу. 
Мне эта мысль кажется впол-
не здравой. Конечно, полный 
абсурд утверждать, что у всех, 
к примеру, Татьян есть что-то 
общее в судьбе или характере, 
но уверена: у имени - уникаль-
ная энергетика.

По несколько имен носили 
не только испанские гранды: 
во многих странах настоящее 
имя давала ребенку мать и 
хранила его в глубокой тайне, 
а для всех он именовался как-
то иначе. Считалось, что это 
помогает укрыться от злых 
духов. О том, что имя архи-
важно, говорит и такой факт: 
в старину отмечали не день 
рождения человека, а его име-
нины - день памяти святого, в 
честь которого он крещен.

При пострижении в мона-
шество новое имя дается как 
символ отречения от преды-
дущей жизни и вступления 
в новую. Когда я выбирала 
имя сыну, хотелось, чтобы 
оно было редкое и значимое. 
Нравилось имя Александр. 
Но второй в семье вслед за му-
жем? Да и редким оно никогда 
не было. Любовь к Достоев-
скому привела к Родиону, но 
хотелось все-таки воинского 
имени. И в этот момент я уз-
наю, что иноки, которых Сер-
гий Радонежский послал на 
Куликовскую битву в помощь 
Дмитрию Донскому, знаме-
нитые богатыри Пересвет и 
Ослябя, в монашестве стали 
Александром и Родионом. Вот 
такой был знак судьбы. Сын, 
кстати, именем доволен, а сре-
ди его друзей уже четверо на-
звали детей Родионами.

И задумывая книгу, я всегда 
тщательно выбираю имена 
для героев. Могу среди романа 
переименовать кого-то, если 
чувствую, что не складывает-
ся пазл или герой проявляет 
черты, которые с его именем 
не вяжутся. Тонкое это дело, 
а правил у писателей здесь 
нет. В жизни при наречении 
малышей с таким затруднени-
ем легко справиться, просто 
заглянув в святцы. Но и они 
иногда предлагают поломать 
голову над выбором.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Что в имени?

ñ  Òàòüÿíîé  
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    Никита Панфилов: 

« Это совпадение просто 
 поражает!»

Н

П

« Я не такой, как 
мои персонажи»

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

ТЕЛЕКАНАЛ РОССИЯ
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Телеведущая Елена Ландер 
покинула родную страну 

ради мужа-итальянца. 
Певица Ольга Зарубина 
тоже пакует чемоданы: 

она нашла жениха 
в Америке и планирует 

отправиться к нему. 
Однако в таких браках 

есть определенные риски...

Та же Ландер, например, 
уже обжигалась: ее союз с 
израильским бизнесменом 
Томасом Ландером распался 
в 2014-м, и даже маленькая 
дочка Эстель не смогла поме-
шать разводу. Однако, несмо-
тря на неудачный опыт, Елена 
и во второй раз вышла за ино-
странца - итальянца Фабио. 
Два года рыжеволосая краса-
вица не решалась бросить ра-
боту - она вела утренний эфир 
на «России-1» - и к мужу лета-
ла только по выходным. Но 
этим летом все-таки уволи-
лась с ТВ и поселилась в Ита-
лии, где ей в смысле карьеры 
придется начинать все с нуля.

Еще более смелой оказа-
лась Ольга Зарубина. Певи-
ца познакомилась со своим 
нынешним женихом-амери-
канцем по интернету и еще 
ни разу не встречалась с ним 
вживую! Тем не менее Зару-
бина приняла от нового из-
бранника предложение руки и 
сердца и засобиралась в США 
на ПМЖ. Хотя признается, 
что дочь Кира всячески ее от-
говаривает и предупреждает 
о всевозможных подводных 
камнях. Какими могут быть 
эти самые камни? Об этом 
нам рассказала известная пи-
сательница Юлия Шилова, 
которая и сама в свое время 

была замужем за граждани-
ном Черногории (он умер два 
года назад):

- Каждая брачная история 
с иностранцем - это все очень 
индивидуально. Главное, что-
бы женщина выходила замуж 
не за страну (в которой она, 
допустим, мечтает жить), а за 
мужчину. Что касается Елены 
Ландер, то они с мужем хоть и 
жили в разных странах, но за 
время своих семейных встреч 
притерлись друг к другу. Еле-
не не нужна была прекрасная 
страна Италия, иначе бы она 
еще раньше туда перебра-
лась. Ей нужна семья. У них с 
супругом какое-то время был 
гостевой брак. Теперь они 
просто перевели его в другой 
формат. У Ольги Зарубиной 
тоже, видимо, роман не со 
страной, а с мужчиной. Она 
ведь не раз была в Америке, у 
нее там живет дочь. Но сразу 
сходиться с человеком, с кото-
рым до этого не встречалась... 
Я считаю, что это глупость. 
Мы все прекрасно понимаем, 
что можно сколько угодно об-
щаться с мужчиной по интер-
нету и совершенно не знать, 
кто он есть на самом деле. 
Впрочем, уже при первой оч-
ной встрече будет понятно, 
что это за человек... Вообще 
отношения с иностранцем, 
завязавшиеся по интернету, 
- самый сомнительный вари-
ант устройства личной жизни. 
Все складывается счастливо 
только в исключительных 
случаях. Женщина, переехав-
шая к своему зарубежному 
избраннику, становится зави-
симой от него, терпит многие 
вещи, которые не простила 
бы русскому мужу. Вообще 
всем, кто выходит замуж за 
представителя другого го-
сударства, надо обязательно 
изучать обычаи, традиции, 

уклад жизни той страны, куда 
собираетесь уехать. Надо по-
нимать, что менталитеты у 
нас разные и свою вторую по-
ловинку не переделаешь. Как 
свести к минимуму риски уже 
на первом этапе отношений? 
Во-первых, не лететь сразу 
к своему избраннику. Лучше, 
чтобы жених сначала приле-
тел к вам. Чтобы вы его по-
лучше узнали там, где будете 
в большей безопасности, то 
есть не на чужбине. Мораль-
ные уроды попадаются среди 
представителей всех наций. 

Поэтому важно убедиться, 
что вам повезло познако-
миться с порядочным челове-
ком. А таких среди иностран-
цев тоже ведь немало!

 Лариса Молодцова

Крюкову 
поместили 
в «Кресты»

Популярная актриса 
Евгения Крюкова, 

честно отсидев несколько 
месяцев на карантине, 
приступила к съемкам 

в сериале «Подражатель», 
где она играет... 

серийную убийцу!
- Перед съемками я спе-

циально несколько раз по-
общалась с людьми, кото-
рые долгое время сидели в 

тюрьме, в основном с убий-
цами. Важно было понять 
их психологию. А картину 
мы снимали в «Крестах», в 
реальной камере, где моя 
героиня провела 20 лет, - 
рассказывает Евгения.

По словам актрисы, она 
совсем не суеверна и не 
боится воплощать на экра-
не такие тяжелые во всех 
смыслах образы. В этом 
плане Евгении не привы-
кать - в кино она не раз 
ложилась в гроб и играла 
всякую нечисть.

- Поэтому я уверена, что 
на мне судьба моей герои-
ни не отразится, к тому же 
я верующий человек, - го-
ворит Крюкова.

Тем не менее актриса 
считает, что ее 12-летнему 
сыну не стоит становиться 
актером.

- Конечно, пусть сам вы-
бирает, но то, что сейчас он 
хочет стать не актером, а 
продюсером, меня вполне 
устраивает. Достаточно, что 
дочь Евдокия поступила в 
ГИТИС и уж точно станет 
актрисой, а Мише выбирать 
эту профессию совершенно 
необязательно. Но если он 
все-таки выберет ее, я отго-
варивать не стану.

Андрей Князевр д р д р

В МХАТе новый скандал!
В центре всеобщего 
внимания оказалась 

премьера мюзикла 
«Красный Моцарт». 

Постановка, основанная 
на духоподъемных хитах 

Исаака Дунаевского, 
произвела ошеломительный 

эффект.
Еще недавно МХАТ им. 

Горького постоянно упо-
минался в прессе в связи с 
чередой внутренних кон-
фликтов: смещение с по-
ста худрука Татьяны До-
рониной, раскол труппы, 
уход из театра ряда клю-
чевых актеров. Были даже 
судебные иски к новому 
руководителю Эдуарду 
Боякову. И вот театр про-
гремел снова. Только уже 
в положительном ключе. 
Новая постановка «Крас-
ный Моцарт» поразила 
публику размахом, остро-
умными художественны-
ми нюансами и оглуши-
тельным музыкальным 
фоном. За слаженность и 
мощь звукового сопрово-
ждения отвечал, кстати, 
оркестр военно-космиче-
ских сил. Декорации от 
художника Бориса Крас-
нова тоже оказались мощ-
ными - величественными 
и наполненными истори-
ческими аллегориями. 
Сцена в нужные моменты 
вращалась, по ней порха-
ли живые голуби. А вме-
сто обычного занавеса в 
финале опустился желез-

ный - самый настоящий 
противопожарный щит, 
которым оборудованы все 
театры, тут он стал сим-
волом советской эпохи. 
Кстати, далеко не един-
ственным. Например, Сер-
гей Шакуров во второй 
премьерный день отыграл 
роль Сталина без усов. Не 
потому, что забыли накле-
ить, а потому, что решили 
таким вот манером Стали-
на «обезоружить». Поста-
новка вообще вся целиком 
состоит из символов. Пре-
жде всего музыкальных, 
основанных на творче-
стве Исаака Дунаевского. 
Собственно, про него-то 
и речь в спектакле. Автор 
пьесы - известный драма-
тург, биограф Дунаевского 
Дмитрий Минченок - при-
знался, что идея мюзикла 
возникла случайно:

- Я шел по улице и вдруг 
запел: «И тот, кто с пес-

ней по жизни шагает, тот 
никогда и нигде не про-
падет!» Стал вспоминать: 
«Кто же такой гениаль-
ный это написал? А-а-а! 
Так ведь это твой давний 
знакомый Дунаевский!» 
Так все и закрутилось. 
Сейчас все обсуждают 
«Красного Моцарта». Го-
ворят, что это в некото-
ром роде художественный 
скандал, что давно ничего 
подобного МХАТ не де-
лал. Идет такой ажиотаж!

- Но не все отзывы 
хвалебные. Не обидно, 
что некоторые ругают 
как раз драматическую 
часть?

- Пусть ругают, пусть 
хвалят, главное, чтобы 
никто не остался равно-
душным! А как раз этого 
и удалось добиться. Полу-
чилась ведь реально мод-
ная премьера!

Лидия Мезина

Они сильно рискуют!

сательница Юлия Шилова, 
которая и сама в свое время 

л
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Папунаишвили скрывает 

семейные проблемы?
Известный танцор женат на гражданке Италии Салиме 

Бижабер. Их отношения развивались стремительно: через 

пару месяцев после знакомства пылкий грузин познакомил 

девушку с родителями, а вскоре сделал ей предложение. И 

не где-нибудь, а на стадионе, прямо во время футбольного 

матча. Поженились они в 2017-м, у пары подрастает дочка 

София. И вот на днях во многих СМИ появилась новость, что 

Евгений Папунаишвили разводится. Он поспешил эту ин-

формацию опровергнуть - опубликовал в инстаграме счаст-

ливое фото с женой и написал, что журналистам надо было 

позвонить ему лично, чтобы узнать правду. Мы позвонили...

- Я не готов говорить на эту тему, - заявил танцор.

Евгений мог подтвердить, что у него все прекрасно, но 

вместо этого бросил трубку. В связи с чем правда так и оста-

лась нераскрытой...
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У Елены и Фабио два 
года был гостевой брак

оэтому важно убедиться

Зарубину дочка 
пытается отговорить

Зрителей вернули в славное прошлое
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Очередной громкий финансово-имущественный скандал 
в актерском мире. Значительная часть недвижимости 

семьи легендарного Алексея Баталова оказалась 
переписана на посторонних людей. Исчезли и денежные 

средства со счетов…

Вдова народного арти-
ста Гитана Аркадьевна об-
виняет известную пару - ак-
трису Наталию Дрожжину 
и ее супруга-юриста Миха-
ила Цивина. После смерти 
Баталова они занимались 
похоронами и позже уста-
новкой памятника, окружи-
ли вдову и дочь актера Ма-
рию (инвалида с детства, 
страдающую ДЦП) забо-
той и вниманием, помогали 
решать мелкие бытовые 
вопросы. По версии Гита-
ны Баталовой, Дрожжина 
и Цивин давали на подпись 
документы ей и Маше, обе 
подписывали, не вникая в 
смысл, - доверяли. А сейчас 
остались буквально без все-
го: и квадратные метры ча-
стично уже не Баталовых, и 
денежные накопления, до-
ставшиеся от мужа и отца, 
как корова языком слизала.

- Безусловно, пожилые, 
имеющие недвижимость 
(особенно в пределах Са-
дового кольца), находятся 
в зоне риска. Потому как 
доверчивы и не ожидают 
подвоха, в особенности от 
знакомых им людей, - кон-
статирует председатель Не-
зависимого профсоюза ак-
теров театра и кино Денис 
Кирис. - Происходят случаи 
обмана, мы их хорошо зна-
ем. Почти 35 миллионов 
рублей были похищены со 
счетов народной артистки 
СССР Элины Быстрицкой. 
Не решен вопрос Лидии 
Федосеевой-Шукшиной, 
чья квартира, к огромному 
изумлению актрисы, оказа-
лась переписана на помощ-
ника Бари Алибасова.  

Творческий мир рас-
кололся надвое. Позицию 
первых озвучивает актри-

са и общественный дея-
тель Яна Поплавская: мол, 
ситуация вопиющая, Ба-
таловых нужно спасать... 
Мнение вторых выражает 
актриса Елена Скорохо-
дова:

- Михаил Семенович 
(Цивин. - Ред.) и Наталья 
Георгиевна (Дрожжина. 
- Ред.) благороднейшие 
люди, меценаты, благотво-
рители, многим помогают, 
многократно помогали и 
мне...

Такие чистые и добрые 
люди, убеждена Елена, ча-
сто становятся жертвами 
злых наветов и клеветы, 
именно это происходит и 
сейчас. Возможно, кто-то 
действительно нацелился 
на имущество беспомощ-
ных вдовы и дочери Бата-
лова и намеренно раздува-
ет публичный скандал? 

Сам Михаил Цивин так-
же уверен: Гитану явно на-
кручивают, настраивают 
против них с Наталией. 
Он не отрицает: да, деньги 
снимали со счетов исклю-
чительно по ее (вдовы) 
просьбе и доверенности. 
Появился памятник на мо-
гиле, открыта мемориаль-
ная доска, исправно пла-
тится квартплата… Вдова 
заниматься всем этим не в 
состоянии в силу возраста 
и проблем со здоровьем. А 
кто еще поможет? Все эти 
годы после ухода мужа, до-
бавляет Цивин, Гитана не 
уставала благодарить за 
поддержку и помощь, за 
то, что не оставляют ее и 
Марию. А тут вдруг резко 
переменилась, странно….     

В Гильдии актеров оце-
нивать ситуацию в целом 
отказались, генеральный 

директор Валерия Гущина 
вежливо пояснила:

- Нам «указанием свы-
ше» дано распоряжение 
данный скандал не коммен-
тировать. Должно разби-
раться следствие.

- Необходимо разби-
раться детально. Есть, как 
я понимаю, доверенность 
от Гитаны Баталовой на 
снятие со счетов денеж-
ных средств, - дает юри-
дическую оценку адвокат 
Виктория Крылова. - До-
веренность предполагает 
обязанность действовать в 
интересах доверителя, те, 
кто снимает деньги со сче-
тов, должны предоставить 
отчет о потраченных сред-
ствах. Если выяснится, что 
денежные средства были 
потрачены не в интересах 
доверителя, а на собствен-
ные нужды, речь может 
идти об уголовном пре-
ступлении. Также важно 
выяснить, каким образом 
произошло переоформле-
ние недвижимости. В моей 
практике довольно много 
случаев, когда пожилые 
люди, будучи уверенными, 
что подписывают заве-
щание либо договор по-
жизненной ренты, вместо 
этого оформляли договор 
дарения или купли-про-
дажи. Но договор можно 
оспорить в судебном по-
рядке, доказав, что пожи-
лая женщина не понимала 
значения совершаемой 
сделки.     

- Смерть близкого - всег-
да трагедия, - говорит быв-
ший помощник Баталова 
Владимир Иванов, кото-
рый находился рядом с ар-
тистом в последние годы 
его жизни. - А в данном слу-
чае вдвойне, так как вдова и 
дочь оказались буквально 
отрезаны от мира. Кто-то 
их навещал? Звонил, справ-
ляясь о самочувствии? Мо-
жет быть, предлагал по-
мощь, возил Машу в парк 
на прогулки или в театр, 
как это всегда делал Алек-
сей Владимирович? Нет. 
Вот и я этого не делал. По-
чему - сложный вопрос… 
Был готов и очень хотел 
помогать и дальше Гитане 
и Маше. Но… Один чело-
век, который стал вхож в 
дом после смерти Алексея 
Владимировича, сказал 
мне, чтобы я больше не 
появлялся, потому что вдо-
ве и дочери, по его словам, 
больно меня видеть. Он 
был крайне убедителен. И я 
исчез из их жизни, не желая 
причинять боль.  

Кто был этим «одним 
человеком»? Был ли это 
Цивин?.. Сложно сказать. 
Но действительно после 
смерти Баталова из жиз-
ни вдовы и дочери актера 
самым непостижимым об-
разом исчез не только Ива-
нов, но и другие преданные 
семье люди. Похоже на то, 
что в этой истории нас еще 
ждет немало сюрпризов…

Виктория Катаева

На днях Евгений Петросян 
официально представил публике 
своего маленького сына от 
молодой супруги. И это вызвало 
бурную реакцию общественности. 

Евгений Петросян и его новая 
жена Татьяна Брухунова долго не 
признавались, что у них появился 
ребенок. Хотя слухи об этом ста-
ли курсировать еще полгода назад. 
Говорили, будто малыша для звезд-
ной четы выносила суррогатная 
мать, что роды прошли в элитной 
клинике Дубая... Юморист по-
шпионски молчал. И лишь на днях 
- аккурат в день своего 75-летия - 
опубликовал в инстаграме снимок 
с младенцем и подписал: «А вот и 
он - Ваган Евгеньевич Петросян!» 
На вопрос подписчицы, кто родил 
ребеночка, артист кратко ответил: 
«Жена». Татьяна Брухунова, в свою 
очередь, призналась, что искусно 
скрывала беременность. Не хотела 
посвящать в свою личную жизнь 
посторонних людей. 

В соцсетях началось обсужде-
ние и перемывание косточек. Одни 
стали писать: мол, Петросян «с ума 
сошел» - решился стать «молодым» 
отцом в таком почтенном возрас-
те! Другие парировали: мама-то у 
мальчугана молодая - Брухуновой 
всего 31 год, если что, вырастит, 
поднимет на ноги. Ей это будет не-
трудно, ведь Евгений Ваганович 
наверняка оставит наследнику при-
личное состояние. 

- Рождение ребенка - это всегда 
счастье, - говорит 71-летний Борис 
Грачевский, который пять месяцев 

назад тоже стал папой - супруга 
Екатерина родила ему сына Фи-
липпа. - Это новая жизнь. А воз-
можность дать эту жизнь - самое 
главное счастье. И отцовство для 
тех, кто по-настоящему любит де-
тей, никогда поздним не бывает. И 
у меня, и у Петросяна отцовство 
своевременное, что бы там ни гово-
рили! 

- Когда люди счастливы, мы во-
обще не имеем права их осуждать, 
- считает Виталина Цымбалюк-Ро-
мановская, которая, как известно, 
была замужем за весьма возраст-
ным Арменом Джигарханяном. 
- Быть счастливыми - это то, ради 
чего мы все живем. Поэтому, если 
Евгений Ваганович очень хотел 
снова стать папой и у него все со-
стоялось, то и прекрасно! 

- Мы с женой тоже говорили на 
эту тему: не завести ли ребенка? 
- то ли в шутку, то ли всерьез при-
знался нам Владимир Винокур. - Ре-
шили, что еще рано. Мне всего 72. 
Время есть, немного подождем. Мы 
с супругой вместе 46 лет прожили. 
И еще столько же собираемся про-
жить. Так что успеем ребенка ро-
дить и даже вырастить!   

- Конечно, это палка о двух кон-
цах, - считает знаменитая в про-
шлом спортсменка, а ныне политик 
Светлана Журова. - С одной сторо-
ны, каждый счастлив в своем воз-
расте. И я допускаю, что Евгений 
Петросян сейчас очень счастлив. 
С другой стороны, если мы вклю-
чаем здравый смысл, то понимаем, 
что все сложнее, ведь времени на 
счастье уже мало. Дай Бог Евге-
нию Вагановичу дожить до ста лет, 
чтобы успеть женить своего сына, 
увидеть от него внуков. Возможно, 
этот малыш станет мотивацией и 
стимулом для того, чтобы тщатель-
но следить за своим здоровьем и 
прожить долго-долго. Думаю, что 
общество в большинстве своем та-
кое позднее родительство осужда-
ет. Я знаю много людей, которых 
осуждали за какие-то их эмоцио-
нальные намерения или поступки. 
Человек прислушивался к мнению 
окружающих, включал голову, от-
казывался от своих планов... И по-
том был несчастлив! Поэтому мне 
кажется, что надо прислушиваться 
к себе. Это очень важно. Иногда 
здравый смысл лучше отключать и 
просто наслаждаться жизнью. 

Лидия Мезина

Винокур
хочет 
«родить», 
как 
Петросян

Кто манипулирует 
вдовой Баталова? 
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В последние годы Наталья Дрожжина (на фото слева) 
была рядом с вдовой и дочерью актера
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23 сентября нашему 
старейшему актеру Ивану 

Краско исполнится 90 
лет. Несмотря на весьма 

почтенный возраст, у 
него немало творческих 

планов. А еще дети-
подростки, любимая 

дача, которую Иван 
Иванович постоянно 

обустраивает. И мечта 
у него тоже имеется - 

собрать вместе 
всех детей, внуков и 

правнуков. Об этом 
и о многом другом 

юбилейное интервью 
актера.

«Сталина видел»
- Иван Иванович, вы 

празднуете 90-летие. И ка-
кие мысли приходят по это-
му поводу?

- Думается разное, вспоми-
нается детство. Я ведь вырос 
в Ватермягах, мама умерла, 
меня и трех братьев поднима-
ли бабушки. Часто слышу сей-
час, как ругают времена СССР. 
А я люблю ту эпоху: ведь 
именно тогда ничего не поме-
шало мне, парню из деревни, 
поступить в театральный вуз.

- Но вы же сначала в воен-
но-морское училище посту-
пили. Почему не остались во 
флоте?

- В детстве я не очень-то 
задумывался, что мне нужно. 
А в училище играл неболь-
шие роли в художественной 
самодеятельности, и мне это 
нравилось. Уже мичманом 
на четвертом курсе пришел 
в студию художественного 
чтения. Брать меня не хотели 
- диплом на носу. Но я убедил 
руководителя. Прочел басню 
«Мартышка и очки», был при-
нят. И еще тогда понял, что без 
театра мне не жить.

Дальше получил погоны, 
приехал в Измаил на морскую 
базу в звании лейтенанта. 
Привез с собой стопку книг - 
мемуары великих режиссеров: 
Горчакова, Вахтангова, Неми-
ровича-Данченко… Для меня, 
конечно, служба была кошма-
ром. Вернее, я фактически не 
служил, а просил своих под-
чиненных выполнять распо-
рядок дня, который они знали 
лучше меня. А по большому 
счету ни во что не вмешивал-
ся. Несмотря на это, на смотре 

в дивизионе мой экипаж был 
признан лучшим. Такой вот 
парадокс.

Но душа моя тянулась не 
к морям, а к театру. Библио-
текарь, увидев, какие книги я 
привез, вздохнула: «Тебе надо 
на артиста учиться». Я решил-
ся поступать, в 1956 году подал 
документы в ЛГИТМиК. Но 
меня даже смотреть не стали, 
выпроводили за дверь, ведь 
я был «переростком». Лишь 
через год сумел доказать свое 
право стать студентом. Голос 
у меня всегда был неважным, 
но я его разработал, начитав-
шись Станиславского, камуш-
ки в рот клал…

- Ну а что из советской 
эпохи вам больше всего за-
помнилось?

- Есть анекдот такой про 
престарелую актрису, которая 
«еще Сталина видела». Об-
разное выражение «Сталина 
видела» - значит, уж больно 
древняя. А я в прямом смыс-
ле видел Сталина в 1950 году. 
Курсанты Перво-
го Балтийского 
высшего во-
енно-мор-
ского учи-
л и щ а 
участво-
вали в 
п а р а д е 
9 Мая. 
Ш л и 
ч е р е з 
Красную 
площадь, 
вождь стоял 
на трибуне. Я 
успел его рассмо-
треть. Парад я помню 
ярко, будто это вчера было. 
Ощущения торжественные, 
ведь Сталин был для нас куми-
ром. И когда в 1953 году его не 
стало, я рыдал в строю вместе 
со всеми товарищами… Нет, 
все-таки была у нас вера. Со-
всем другое состояние обще-
ства, народа, чем теперь...

«Перед Андреем 
я виноват»

- Ваш сын Андрей ушел не-
ожиданно на самом пике сла-
вы. Как вы это пережили?

- Это для всех неожиданно. 
А я понимал, что беда может 
случиться в любой момент. 
Андрюша же был выпивохой. 
Себя не берег. Мы с Кирой Ва-

сильевной (мать Андрея Кра-
ско. - Ред.) за него пережива-
ли, но сделать ничего не могли 
- взрослый же человек. На-
верное, я тоже виноват в его 
разгильдяйстве. Когда сын ро-
дился, я в театральный посту-
пил, не до него было, а мама 
и бабушка над ним тряслись. 
Отнесись я к Андрею повни-
мательней, может, все у него в 
жизни пошло бы по-другому.

- О чем-то еще жалеете в 
связи с сыном?

- Мне кажется, я мало его 
хвалил. Все критиковал, за-
мечания делал. А он ведь был 
большим артистом. Заметил, 
как он вырос, я уже на карти-
не «72 метра». Но с другой сто-
роны, кто же скажет правду, 
если не отец? Тем более что 
напрямую он моей оценки 
не спрашивал. Андрей по вы-
ражению лица уже все пони-
мал. Или потом у товарищей 
расспрашивал, что я говорил. 
Кира Васильевна часто меня 
упрекала: «Ты не помогаешь 

сыну». «По блату не ста-
новятся артистами», 

- отвечал я.
- Вы скучае-

те по нему?
- Я часто 

навещаю его 
на кладбище 
в Комарове. 
В день смер-
ти 4 июля и 

в день рожде-
ния 10 августа 

- обязательно. 
В эти дни ко мне 

приезжают друзья 
Андрея, мои родные 

и близкие. Мы вспоминаем 
сына, рассказываем истории 
про него разные. И это порази-
тельно: столько лет прошло, а 
Андрея до сих пор любят и не 
забывают.

Все это лето я провел на 
даче, берег себя от вируса. 
Здесь очень много вещей, на-
поминающих об Андрее. У 
крыльца висит перископ, ко-
торый я сам сыну сделал из 
зеркал и дерева. Андрюшка 
еще в школе учился, любил в 
него смотреть - любопытный 
был мальчишка. Дачу эту, к 
слову, сын помогал мне стро-
ить. Руки у него были золотые. 
Вырезал по дереву хорошо, 
шил шикарно. В перестройку, 
когда есть было нечего, он 
куртки джинсовые строчил 

и как фирму продавал. Каче-
ство было отличным: никто 
не заподозрил подвоха.

- У вас довольно скромная 
дача…

- Миллионов я не зарабо-
тал. Так ведь и не в них 
дело, главное - атмос-
фера. Расскажу по 
этому поводу 
веселую исто-
рию. Недале-
ко от меня 
шикарный 
о с о б н я к 
Миши Бо-
ярского и 
д о в о л ь н о 
с к р о м н а я 
дача Нины 
Ургант. Од-
нажды мы с 
Мишкой пошли к 
Нине в гости. У нее все 
простенько: какие-то салфе-
точки лежат, шторки милые, 
безделушки. Миша весь вечер 
вздыхал: «Как уютно, как здо-
рово, с каким все вкусом…» И 
так он об этом грустно гово-
рил, что Нина не выдержала: 
«Миш, не знаю, чем тебе по-
мочь. Ну хочешь, дачами по-
меняемся…»

«Хотел, чтобы родила 
мне ребенка»

- Это правда, что сейчас 
вы живете с детьми и тре-
тьей женой Натальей Вяль?

- Да, правда. Но у нас с На-
тальей Николаевной нет от-
ношений. Эту квартиру дал 
нам Союз театральных дея-
телей, когда родились Ваня и 
Федя. Кроме нее и дачи, у меня 
ничего нет. Мы с последней 
женой Наташей Шевель жили 
в квартире вместе с сыном 
и женой Андрюши. А разо-
шлись - я решил съехать. И 
Наталья Николаевна открыла 
двери: мы с ней не ссорились, 
мы друзья.

- Почему же вы все-таки 
расстались с красавицей На-
ташей? Возраст дал о себе 
знать?

- Не в возрасте дело. Я очень 
хотел, чтоб Наташка родила 
мне ребенка. А она была кате-
горически против. Мол, на что 
мы будем его воспитывать и 
где жить? Понимаю, со своей 
стороны она права, но и мое 
желание что-то значит. С На-
ташкой у меня тоже хорошие 

отношения. Она уехала в Ев-
ропу, но мы созваниваемся и 
переписываемся…

Да, наша свадьба с Шевель 
произвела фурор! Ведь разни-
ца с ней у меня 60 лет, а с На-
тальей Николаевной - всего 
40. Всех своих жен я любил. 
И Киру Васильевну, маму Ан-
дрея, с которой прожил 40 лет. 
И первую, Катерину Иванов-
ну, которая родила мне дочку 
Галю. Мне грех жаловаться. 
У меня шестеро детей, есть 
внуки и правнуки, и со всеми я 
поддерживаю отношения.

«Мечтаю сыграть 
Вольтера»

- Какие фильмы с вашим 
участием вам особенно до-
роги?

- «Конец императора тай-
ги», где я сыграл главную 
роль, «Принц и нищий», «Ко-
лесо любви». И, конечно же, 
«Сын полка», который снима-
ли в Свердловске. Я был на-

водчиком Ковалевым, 
а сына полка Ваню 

Солнцева играл 
мальчишка, 

Игорь Но-
сов. Я над 
ним шеф-
ствовал. 
Однажды 
с а м о л е -
тик ему 
выстругал 

без едино-
го гвоздя. 

Выстругал и 
подарил. Это 

сразу решили вне-
сти в фильм. Режис-

серу очень нравилось, как я к 
Игорю отношусь, и мальчиш-
ка ко мне привязался.

А потом я смотрю готовый 
фильм (я ж не до финала сни-
мался, мой персонаж погиба-
ет). А Ваня Солнцев тем вре-
менем в Суворовское училище 
поступил. И вот он приходит 
на премьеру, снимает вещме-
шок и достает мой самолетик. 
Так трогательно было!

- Ну и традиционный 
вопрос: ваши творческие 
планы?

- Дописать книгу хочу, да все 
никак. Меня ведь что останав-
ливает: как ни прочту мемуа-
ры, человек о себе любимом 
пишет. И такой он хороший, 
такой герой! А мне хочется, 
чтоб мои воспоминания были 
правдивыми. И не только о 
себе - о тех удивительных лю-
дях, которые меня окружали. 
Их было много, и, к сожале-
нию, почти все уже ушли.

Летом на даче я без театра 
заскучал. Хотя повторяю ма-
териал, Пушкина. Недавно 
ученик ко мне сюда приезжал, 
жил какое-то время. Я записал 
для него роль Царя в сказке 
«Про Федота-стрельца, удало-
го молодца» Леонида Филато-
ва. А еще я мечтаю сыграть в 
театре Вольтера и собрать за 
одним столом всех моих детей, 
внуков и правнуков. Послед-
нее сложно, конечно. Но нет 
ничего невозможного!

Николай Полянский,
фото А. Федечко

Иван КРАСКО: 
«Я всех 

своих жен 
любил»

ср
сти в

Четвертая жена актера 

была на 60 лет моложе!

Анд

С сыновьями от третьего 

брака - Ваней и Федей
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Лень - мое второе 
имя

? «Как можно избавить-
ся от лени? Мне все 
лень делать: убирать-

ся, встречаться с друзьями, 
заниматься спортом, даже 
себе готовить лень. Пони-
маю, что это ненормально, 
но ничего не могу с собой по-
делать. Однако понимаю, 
что делать что-то нужно. 
Как помочь себе?

Ирина Г., 
г. Переславль-Залесский».

! 
С точки зрения биологии 
лень - крайняя реализация 
принципа экономии энер-

гии. Все живые организмы 
настроены на оптимизацию 
соотношения полученных 
ресурсов и затраченной для 

этого энергии - стремятся 
получать больше, а тратить 
меньше.

Если лень ваше второе 
имя, вы были ленивым ребен-
ком и стали ленивым взрос-
лым, но не хотите таким быть 
и дальше, вам поможет толь-
ко жесткая работа над собой. 
Надо осознать, что жизнен-
ный сценарий, построенный 
на принципе «а на работу не 
хожу и радио не слушаю, а 
что мне боженька подаст, вы-
пью и покушаю», - не самый 
эффективный для счастливой 
жизни. Придется начать тре-
нировать силу воли, застав-
лять себя что-то делать через 
не могу и не хочу.

Если состояние лени напа-
дает на вас неожиданно, стоит 
насторожиться. Тут потребу-
ется анализ произошедшего 
или происходящего, понима-
ние того, что потребовало от 
вас большой энерготраты. 
Возможно, ваша лень - это 
временное явление, организ-
му нужно восстановить силы. 
Если ничего такого не было, 
а лень и апатия мешают при-
вычной жизни, обратитесь к 
специалисту и проверьте свое 
здоровье на скрытое заболе-
вание или депрессию.

Открой в себе героя

? «Мне предстоит вы-
полнить одну неприят-
ную работу, и от одной 

только мысли о ней меня 
начинает мутить. Отка-
заться от работы не могу, 
понимаю, что сделать надо, 
но заставить себя никак не 
могу. Как быть?

И.К. Пикуш, г. Москва».

!
Подумайте, кто из ваших 
знакомых смог бы сделать 
эту работу, не испытывая 

отрицательных эмоций, как 

вы. Если таких нет, постарай-
тесь придумать такого чело-
века. Как он выглядит, как 
одевается, как и что говорит. 
Потом представьте, что вы 
- это он. Притворитесь этим 
человеком, поиграйте в него, 
как в детстве играли в какого-
то героя. Войдите в образ и 
сделайте всю неприятную для 
вас работу. Это очень эффек-
тивный прием.

Легкий сон под 
тяжестью одеяла

? «Я очень плохо сплю. 
Засыпаю легко, но сон 
тревожный, быстро 

просыпаюсь, потом долго не 
могу уснуть. Не хочу пить 
таблетки, может, можно 
как-то помочь себе?

Яна Зарубина, г. Клин».

! 
Вам нужно тяжелое оде-
яло. Многочисленные 
исследования показали: 

большинство людей спят 
лучше под тяжелым одеялом, 
чем под легким. Оно помога-

ет расслабиться, успокоиться, 
снять стресс. Сон под таким 
одеялом более здоровый и 
крепкий, удлиняется стадия 
глубокого сна, повышается 
уровень гормона счастья се-
ротонина и гормона сна ме-
латонина, а гормон стресса и 
тревоги кортизол, наоборот, 
понижается. Попробуйте та-
кой способ.

Поверь в себя

? «У меня очень низкая 
самооценка, постоянно 
сравниваю себя со сво-

ими подругами, расстраива-
юсь, что хуже них. Не могу 
наладить нормальные от-
ношения с парнями, так как 
не верю, что меня можно 
полюбить. Понимаю, что 
объективно все не так пло-
хо, но ничего не могу с собой 
поделать. Как повысить са-
мооценку?

Варвара, г. Балашиха».

! 
Уверенность в себе - это не 
способность, не качество 
человека, а вера. Вера в 

свои силы. Вера в свою при-
влекательность. Вера в свою 
способность преуспевать, по-
беждать, быть на высоте. Она 

базируется на прошлом опыте 
человека, на мнении и реакции 
окружающих. Среди причин 
низкой самооценки привычка 
сравнивать себя с другими, не-
признание собственного «я», 
чрезмерная критика окружа-
ющих, боязнь ошибиться, на-
смешки окружающих.

Но помочь себе можно. При-
дется стать смелой! Несмо-
тря на страх провалиться или 
опозориться, надо рисковать, 
преодолевая свой негативный 
опыт. Когда все получится, вы 
обретете уверенность. Если 
хотите сравнивать, то только 
себя с собой же вчерашней.

Занимайтесь своим телом 
- спорт, уход, массаж, все это 
является заботой о себе, про-
явление любви к себе. Чем 
больше этой любви внутри, 
тем больше любви и снаружи. 
Помните, что мир смотрит на 
нас нашими же глазами!

Чего делать не надо. Не ста-
райтесь быть для всех хоро-
шей. Ориентируйтесь только 
на себя. Не пытайтесь убедить 
себя, что все хорошо. Для ис-
правления самооценки важно 
реально смотреть на вещи - не 
занижая, но и не преувели-
чивая. Не отказывайтесь от 
своих эмоций, проявляйте их, 
позвольте себе чувствовать. 
Не проецируйте свои неудачи 
в какой-либо области на всю 
свою жизнь, все ошибаются, 
но это не повод отказываться 
от других попыток и действий. 
Смотрите на это как на драго-
ценный опыт.

Свои вопросы вы можете 
задать психологу Елене Ла-
риной по электронной по-
чте mcsag@mail.ru.

Подготовила Елена Хакимова

На вопросы читателей 
«Мира новостей» отвеча-
ет и дает рекомендации 
наш постоянный автор - 
семейный психолог Елена 
ЛАРИНА.

Подготовила Елена Хакимова

Зная, как правиль-
но флиртовать, мож-
но познакомиться с 
тем, к кому прежде не 
отважились подойти. 
Флирт позволяет чув-
ствовать себя более 
уверенными и энер-
гичными и может 
привести к дружбе по 
интересам, профес-
сиональным связям и 
романтическим отно-
шениям.

 Начните разго-
вор. Лучшая фраза 
для начала разговора: 
«Привет!» Поговори-
те о том, что вас окру-
жает сейчас, задайте 
вопрос, попросите по-
мощи или выскажите 
мнение о чем-нибудь.

 Используйте ак-
сессуары для флирта. 
Никогда не выходите 
из дома без «рекви-
зита» - он облегчит и 

вам, и окружающим 
задачу начать разго-
вор. Лучшие аксессу-
ары для флирта - это 
домашние животные, 
необычные украше-
ния, футболка с не-
обычной надписью, 
броский галстук, ин-
тересная книга или 
журнал.

 Ведите себя как 
хозяин дома. На лю-
бой вечеринке поста-
райтесь вести себя не 
как гость, а как прини-
мающая сторона. Не 
стойте в углу - станьте 
главой комитета по 
гостеприимству.

 Слушайте. У вас 
два уха и один рот, 
поэтому вы должны 
слушать в два раза 
больше, чем гово-
рить. Тренируйтесь 
слушать активно и 
внимательно.

 Установите зри-
тельный контакт и 
постарайтесь, что-
бы ваш взгляд был 
нежным и добрым. 
Никакого сверления 
глазами или напря-
женности во взгляде 
- это отталкивает.

 Говорите ком-
плименты вашему 
собеседнику. Это даст 
понять, что вы уде-
ляете внимание каж-
дой детали его обли-
ка. Только говорите 
честно и искренне - 
это может привести 
к неожиданным ре-
зультатам.

 Улыбайтесь! 
Улыбка заразитель-
на! Она сделает вас 
более открытыми 
для общения. Улыбка 
озаряет лицо и при-
тягивает людей как 
магнит.

Ответьте на три во-
проса, запишите буквы 
ответов.

1. Вы выиграли в лоте-
рею большую сумму 

денег. В какую недвижи-
мость вложить ее?
А) Квартиру в центре 
мегаполиса.
Б) Комфортабельный 
дом в пригороде.
В) Дом в глуши.
Г) Виллу у моря.

2. Какое место вы по-
сетили бы в выход-

ной?
А) Картинную галерею.
Б) Выставку современ-
ного искусства.
В) Театральную поста-
новку или оперу.
Г) Провели его в обще-
стве за интеллектуаль-
ными разговорами.

3. Где бы вы хотели 
провести свой от-

дых?

А) На диком острове.
Б) Путешествуя по Ев-
ропе.
В) Дома с семьей.
Г) В горах наедине с при-
родой.

Результаты.
Больше А. Вы уве-

ренный в себе человек, 
упорно идущий к своей 
цели, несмотря ни на что. 
Порой это пугает окру-
жающих. Но они знают, 
что рядом с вами можно 
ничего не бояться. Ваш 
внутренний стержень не 
раз помогал справляться в 
очень сложных ситуациях.

Больше Б. Вы жизне-
радостный человек, ко-
торый старается со все-
ми вокруг поддерживать 
хорошие отношения. Но 
то, что происходит у вас 
внутри, удается узнать 
далеко не каждому. Не-
смотря на постоянно 
переменчивый мир и 
трудности, вам удается 

сохранять боевой и пози-
тивный настрой.

Больше В. Серьезность 
- вот ваша главная черта. 
Вы не любите драму или 
излишнюю эмоциональ-
ность. Все решения вы 
принимаете разумом и 
считаете глупым действо-
вать на эмоциях. Вы явно 
не тот человек, который 
решит прыгнуть в омут с 
головой, не взвесив все за 
и против.

Больше Г. Вы творче-
ская личность и посвя-
щаете свою жизнь ис-
кусству. При этом вы не 
любите кричать об этом 
на каждом шагу. Лишь 
избранные могут видеть 
результаты вашего твор-
чества. Возможно, вы-
ставить свое искусство 
на всеобщее обозрение 
вам мешает низкая са-
мооценка, а возможно, 
желание сохранить его 
только для себя.

Какой вы человек?

Этот тест подготовлен 
швейцарским психологом 

Максом Люшером и помога-
ет лучше понимать себя и опреде-

лить главную черту вашего характера. 

Язык флирта - самый распространенный 
язык отношений между мужчиной и жен-
щиной. Некоторые владеют им от приро-
ды, но большинству нужны уроки.

Топ-7 
правил флирта
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Самая главная проблема 
наших дней - COVID-19. 
Будет ли вторая волна 
у нас и в мире? Можно 
ли надеяться на вакцину, 
насколько она безопасна 
и эффективна? Есть 
ли смысл сейчас 
прививаться от гриппа, 
не будет ли проблем 
потом, в случае 
заражения COVID-19? 
Все эти вопросы очень 
остры и болезненны. 
Давайте попробуем в них 
разобраться.

В последние годы, еще 
до пандемии, мы жили в ат-
мосфере скандалов вокруг 
вакцин вообще. Война с так 
называемыми антипрививоч-
никами занимала очень мно-
го места в информационном 
пространстве. Страсти были 
нешуточные. И вдруг на вол-
не пандемии тема приобрела 
новое звучание. Противника-
ми прививок против корона-
вируса все чаще становятся... 
прививочники. Да-да, сто-
ронники вакцинации пошли 
в атаку и на отечественную 
вакцину «Спутник V», и на 
другие вакцины, разрабаты-
ваемые против COVID-19. 
Как это стало возможным? 

Кто старое помянет...
У вакцинации обнаружи-

ли новый побочный эффект, 
о котором раньше молча-
ли. Строго говоря, его даже 
нельзя считать новым. Впер-
вые этот эффект обнару-
жили еще в 1964 году, потом 
долго изучали. Но он оста-
вался только в поле зрения 
специалистов, и лишь сейчас 
на фоне пандемии эта тема 
актуализировалась и стала 
крайне важной. Ее теперь 
обсуждают не только спе-
циалисты. Речь о феномене 
так называемого усиления 
инфекции за счет антител, 
или, как его сокращенно обо-
значают в западных странах, 
ADE.

Механизм этого явления 
очень сложен, но, по сути, 
речь идет о том, что неко-
торые антитела не столько 
блокируют вирус, сколько 
помогают ему проникнуть 
в иммунные клетки, где он 
начинает размножаться. И, 
естественно, это может уси-
ливать течение инфекции, 
делая ее более тяжелой.

Де-факто это говорит о 
том, что вакцинация, суть ко-
торой сводится к выработке 
антител против вируса, вы-
зывающего болезнь, иногда 
может сыграть роль троян-
ского коня: она не защищает 
от инфекции, а наоборот, об-
легчает проникновение ви-
руса в иммунные клетки на-
шего организм. Из-за этого 
гораздо быстрее происходит 
его размножение и повыша-
ется тяжесть заболевания.

Тяжелое течение 
COVID-19 или 
феномен ADE?

Феномен ADE уже выявлен 
при таких вирусных заболева-
ниях, как грипп, респиратор-
но-синцитиальная инфекция, 
ВИЧ/СПИД, гепатит С, бе-
шенство, лихорадки Денге и 
Эбола, а также при ряде других 
инфекций. Вирусы, способные 
вызывать такую реакцию, об-
ладают некоторыми общими 
чертами. Похоже, есть они и 
у нового коронавируса. Ведь 
это явление уже описано и 
при COVID-19, и при несколь-
ких других коронавирусных 
болезнях - от инфекционного 
перитонита кошек и корона-
вирусной инфекции свиней 
(ТГС) до ТОРС (тяжелый 
острый респираторный син-
дром) и MERS (ближнево-
сточный респираторный син-
дром). Две последние болезни 
- предшественники COVID-19, 
эпидемии которых уже были 
ранее в XXI веке. 

В норме процесс проник-
новения вируса, связанного с 
антителом, внутрь иммунных 
клеток приводит к разруше-
нию вирусного агента и к вы-
здоровлению. Однако при 
ADE все происходит иначе. Ви-
рус, попав в клетку, освобожда-
ется от антител и начинает раз-
множаться внутри иммунных 
клеток. Это может приводить 
к их массовой гибели и, как 
следствие, вызывать цитоки-
новый шторм в организме. Все 
это и происходит при тяжелом 
течении COVID-19.

Дело не только 
в прививках 
от COVID-19

Явление усиления болез-
ни за счет антител может 
развиться не только после 
введения прививки от этой 

инфекции, но и, как мы уже 
говорили, в некоторых дру-
гих ситуациях. В частности, 
этот феномен может разви-
ваться у тех, кому ранее дела-
ли прививку против гриппа. 
Он впервые был описан в 
1980 году и потом подтверж-
ден многочисленными совре-
менными исследованиями. 

В связи с этим ряд экспер-
тов считает, что особо тяже-
лая ситуация с COVID-19 в 
провинции Бергамо - это был 
эпицентр коронавирусной 
инфекции в Италии - была 
связана с массовой бесплат-
ной вакцинацией людей стар-
ше 65 лет от гриппа, пнев-
мококка и ветрянки. Ее тут 
проводили осенью 2019 года. 
Учитывая, что сейчас идет 
активная прививочная кам-
пания именно против гриппа, 
этот вопрос требует особого 
внимания. 

Проверить эту гипотезу 
решила группа ученых, в ко-
торую вошли заслуженный 
врач РФ, кандидат медицин-
ских наук Николай Бочаров, 
доктор ветеринарных наук, 
заслуженный ветеринарный 
врач РФ Владислав Ласка-
вый (феномен ADE - это про-
блема еще и ветеринарная) 
и кандидат биологических 
наук Татьяна Полянина. Они 
изучили взаимосвязь между 
заражением новым корона-
вирусом и сезонной вакцина-
цией против гриппа осенью 
2019 года - она предшество-
вала пандемии. Ученые про-
вели анализ заболеваемости 
COVID-19 в крупных мегапо-
лисах и обнаружили ее пря-
мую взаимосвязь с прививка-
ми от гриппа.

Для исследования они 
сравнили данные по иммуни-
зации населения от гриппа 
в крупных мегаполисах осе-
нью 2019 года с заболеваемо-
стью COVID-19 в этом году. 
Коэффициент корреляции, 

то есть взаимосвязи, оказался 
очень высоким, что, по мне-
нию ученых, свидетельствует 
о сильной взаимосвязи между 
вакцинацией против гриппа и 
заражением населения коро-
навирусной инфекцией. Все 
это требует очень серьезного 
изучения, а также выработки 
безопасной профилактики 
гриппа и COVID-19.

Иммунитет может 
быть дурным

Феномен ADE описан не 
только в связи с вакцина-
цией. Он наблюдался еще 
при повторном заражении 
инфекцией - это было впер-
вые описано применительно 
к такой серьезной болезни, 
как лихорадка Денге: нали-
чие антител в крови людей, 
выздоровевших после ее лег-
кого течения, приводило к 
тяжелому варианту болезни, 
если человек заражался ею 
повторно.

В итоге оказалось, что соз-
дать безопасную вакцину про-
тив вируса лихорадки Денге 
крайне сложно. А та вакцина, 
которую разработали, ока-
залась неудачной. Она порой 
резко увеличивала риск раз-
вития тяжелого повторного 
заболевания из-за феномена 
антителозависимого усиления 
инфекции.

Нечто похожее некоторые 
вирусологи считают возмож-
ным и для COVID-19. Они 
полагают, что повышенная 
смертность от нового коро-
навируса в провинции Хубэй 
произошла из-за феномена 
ADE: местное население во 
многом уже переболело ранее 
другими коронавирусными 
инфекциями, и после этого у 
них выработались антитела, 
которые привели к столь пе-
чальным последствиям.

Коронавирусная 
инфекция

Взвешивая 
все риски
Как относиться к такой 
информации? Нужно ли 
отказываться от сезонной 
вакцинации против гриппа 
или от вакцинации вообще? 
Или от прививок против 
COVID-19, когда они 
станут доступными? Все 
эти вопросы неизбежно 
приходят на ум, и они 
обсуждаются среди 
специалистов. 

Прежде всего необхо-
димо подчеркнуть, что 
взаимосвязь вакцинации 
от гриппа и COVID-19 
требует пристального из-
учения специалистов. Толь-
ко они смогут выработать 
правильную тактику за-
щиты от этих инфекций. 
Это же справедливо и по 
отношению к специфи-
ческой вакцинации про-
тив COVID-19. Мы имеем 
дело с очень тяжелой и 
коварной инфекцией. По-
этому само заболевание 
может принести гораздо 
больший урон, чем даже 
не самая удачная кампания 
по вакцинации. Вот что 
сказал на днях по этому 
поводу Константин Чума-
ков, известный вирусолог 
российского происхожде-
ния, руководитель отдела 
вакцин американского го-
сударственного ведомства 
FDA (Управление по сани-
тарному надзору за каче-
ством пищевых продуктов 
и медикаментов США):

- Можно ли начать при-
вивать массово и просто 
в каком-то смысле риско-
вать жизнями людей? Да, 
скорее всего, даже если 
вакцина окажется не очень 
безопасной и будет давать 
осложнения. Конечно, на-
верное, ущерб, который 
она способна нанести, по-
тенциально может быть 
меньше, чем тот урон, ко-
торый сама болезнь на-
носит. Поэтому это слож-
ное решение, и мне трудно 
однозначно сказать. Но 
все-таки хорошо бы, чтобы 
это решение было сделано 
на основании данных, а не 
просто так, знаете, с наско-
ка взять и всех привить. Мы 
ждали уже полгода, навер-
ное, можно еще несколько 
месяцев подождать.

Так что последнее сло-
во всегда за экспертами 
- только они могут взве-
сить все риски и найти 
оптимальное решение. 
Все эти проблемы столь 
сложны, что обычному 
человеку самостоятель-
но в них чрезвычайно 
сложно разобраться и 
принять оптимальное ре-
шение.
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На днях самому 
известному в 

мире российскому 
спортсмену - хоккеисту 

«Вашингтон Кэпиталз» 
Александру Овечкину - 

исполнилось 35 лет. 
«Мир новостей» 

рассказывает восемь 
историй об Александре 
Великом, который стал 

такой же глыбой в нашем 
спорте, как Владислав 

Третьяк или Валерий 
Харламов. Причем эти 
сюжеты комментирует 

сам Ови.

О Гретцки
Он уже выиграл Ку-

бок Стэнли, но главное 
достижение, которое 
прославит Овечкина 
на века, заключается в 
другом. Нужно устано-
вить рекорд всех времен, 
обогнав Уэйна Гретцки 
по голам. Сейчас Ови 
(706) отстает от Вели-
кого (894) на 188 голов. 
Это где-то четыре-пять 
сезонов работы. Как в 
свое время Пеле забил 
1000-й гол за карьеру, так 
и Овечкин может поко-
рить историческую вы-
соту.

«Мне до этого рекор-
да еще как до Китая пеш-
ком, - говорит Овечкин. 
- Приятно, что люди обо 
мне говорят. Понимаю, 
что вписываю свое имя в 
историю. Люди в Амери-
ке обожают статистику, 
всякие рекорды. Я рад, 
что мое имя находится 
где-то наверху. Но пока 
это особо не осознаю, 
потому что еще играю. 
На меня это не давит, я 
получаю от этого кайф. 
Вот я не мог несколько 
матчей забить 700-й гол. 
Но на меня пять игр под-
ряд крепили микрофон. 
Все ждали, когда я забью 
гол. Был большой ажио-
таж, болельщики за мной 
постоянно ездили. Это 
исторический момент. Я 
это прекрасно понимаю».

О баскетболе
Даже странно, что 

Овечкин этого пока не 
сделал. Ведь его мама 
- великая олимпийская 
чемпионка. Причем Та-
тьяна Овечкина, лучшая 
баскетбольная разыгры-
вающая XX века, высту-
пала под восьмым номе-
ром.

«Моя мама выиграла 
две Олимпиады в ба-
скетболе, - рассказывает 
Овечкин. - Но родители 
никогда не заставляли, 
чтобы я выбрал этот вид 
спорта. Хотя я вырос на 
баскетбольной площад-
ке - в спортзале «Дина-
мо» на Лавочкина. Мы 
с ребятами постоянно 
приходили после школы, 
играли в футбол, баскет-

бол. Родители мне по-
зволяли все, и я ездил на 
матчи. Побывал на жен-
ском чемпионате мира 
в Берлине. У меня был 
большой барабан, в кото-
рый я лупил на трибуне. 
А когда наши проигра-
ли, я плакал. Потому что 
был фанатом женского 
баскетбола и московско-
го «Динамо». Вот так!»

О деньгах
Овечкин подписал са-

мый большой контракт 
в истории хоккея, когда 
заключил договор с «Ва-
шингтоном» на 13 лет, 
за которые ему выпла-
тят 124 млн долларов. 
Кстати, сейчас этот кон-
тракт подходит к концу, 
остался всего один сезон. 
Большая интрига, что 
выберет Александр Ве-
ликий. Если деньги, то 
в «Кэпиталз» ему могут 
дать 10 млн долларов за 
сезон. При этом коман-
да сможет подписать и 
других сильных игроков, 
чтобы побороться еще 
за один Кубок Стэнли. 
Если большие деньги, 
претендуя на 12 млн дол-
ларов в год, то «Кэпи-
талз» могут и расстаться 
со своим возрастным 
капитаном. Интерес-
но, куда же тогда уйдет 
Овечкин.

Но самые первые 
деньги у Сашки были 
совсем другими: «Я полу-

чил первую зарплату, ког-
да играл за «Динамо-2». 
И эти деньги постоянно 
отдавал родителям. Моя 
зарплата составляла 400 
или 500 долларов. Потом, 
когда я пришел в первую 
команду «Динамо», мне 
подняли зарплату до 1000 
долларов. И бонусов не 
было. За победы моло-
дым первое время ничего 
не давали. Вообще».

О завистниках
Их вокруг Овечки-

на - великое множество. 
Один журналист, кото-
рый когда-то был при-
ближен к Александру, 
но потом между ними 
возник конфликт, напи-
сал в твиттере прямым 
текстом: «Если Овечкин 
завтра умрет, мир станет 
лучше...» Интересно, как 
на это реагирует сам хок-
кеист?

«Просто человек оби-
делся, что ему не дали 
аккредитацию на матчи 
«Вашингтона», - сообщил 
Овечкин. - И правильно 
сделали, что не дали! По-
тому что человек писал 
не то что гадости, а вооб-
ще ахинею. Даже сам не 
понимал, что он пишет. 
Таким людям - скатер-
тью дорога. И пусть по-
том что хотят, то и гово-
рят. Земля ведь круглая, 
знаете. Если ты кому-то 
желаешь зла, оно к тебе 
обязательно придет. 

Самое главное - в та-
кой момент я переживаю 
за своих родителей. Они 
такие вещи принимают 
близко к сердцу. «Если бы 
его не было в живых...» 
Вообще такое нельзя го-
ворить! Это даже не во-
прос самоуважения. Ты 
так опускаешься ниже 
плинтуса. И знаете, этого 
человека для меня боль-
ше не существует».

О старшем брате
Для родителей Овеч-

кина - это больная тема. 
У Саши был старший 
брат Сергей, который 
разбился в автокатастро-
фе, когда Ови было 10 
лет. Причем чуть ли не на 
следующий день Алек-
сандр пошел на хоккей-
ную тренировку, чтобы 
так отвлечься от боль-
шого горя».

«Мы помним Серегу, 
- рассказывает друг дет-
ства Михаил Батанов, с 
которым Ови жил в од-
ном дворе и крепко дру-
жил. - Он очень многое 
значил для Сашки. Когда 
мы были совсем малень-
кими, старший брат был 
нашей опорой. И мы ему 
за это были всегда благо-
дарны. Мог и защитить, 
и пошпынять молокосо-
сов. Серега был нашим 
героем.

Саша назвал перво-
го сына Сергеем, а когда 
завоевал Кубок Стэнли, 
то привез его на могилу 
брата. Когда Овечкин за-
бивает очередной гол, то 
поднимает руку к небу в 
память о брате. А когда 
я только узнал, что чета 
Овечкиных ожидает пер-
венца, то был убежден, 
что мальчишку назовут 
Сергеем. Это даже не об-
суждалось».

О крестинах
Любопытная история, 

о которой мало кто знал. 
Оказывается, Овечкин 
был крещен весьма позд-
но. Как раз в те примерно 
дни, когда погиб стар-
ший брат. И его крести-
ли представители сразу 
четырех видов спорта! 
Может быть, здесь таит-
ся кармический секрет 
того, что Овечкин такой 
разносторонний и уни-
кальный спортсмен?

«Я стал крестным от-
цом Александра Овечки-
на, и таким было желание 
Татьяны и Михаила, его 
родителей, - вспоминает 
Александр Филиппов, 
его первый тренер. - Тог-
да Сашке было, навер-
ное, уже лет 10. Подош-
ли ко мне, предложили: 
«Хотим, чтобы ты стал 
крестным. Можно ли?» 
Конечно, я согласился! 

А крестной матерью 
стала волейболистка 
Людмила Жигилий, в де-
вичестве Борозна, олим-

пийская чемпионка 1972 
года. Я - хоккеист, Татьяна 
- баскетболистка, Миша - 
футболист. Так четыре 
вида спорта Сашку Овеч-
кина и покрестили».

О Путине
Овечкин основал 

движение Putin Team в 
поддержку президента 
России. И есть видео в 
«Ютьюбе», как во время 
свадьбы семье Овечки-
ных со словами поздрав-
ления позвонил Вла-
димир Путин. Вообще 
Александр после хок-
кейной карьеры почти 
наверняка станет боль-
шим политиком. Он уже 
сейчас в свободное время, 
прилетев в Россию, летал 
в Новосибирск, чтобы 
перед выборами поддер-
жать местного губерна-
тора и ячейку «Единой 
России». И вместе с гу-
бернатором Подмоско-
вья проводит хоккейный 
турнир. Многие думают, 
что когда он завершит 
выступления в НХЛ, то 
станет министром спор-
та. Как минимум!

«Я основал полити-
ческое движение, но не 
люблю говорить о поли-
тике на публике. Да, мне 
пишут проклятия в ин-
стаграм, когда я выстав-
ляю даже обычное фото. 
Но я ни о чем не жалею. 
Наоборот, только рад, 
что создал это движение. 
Я уважаю своего прези-
дента.

Кто-то говорит, а кто-
то делает. Правильно? 
Так вот, мой принцип - 
лучше делать, чем гово-
рить. Журналисты ино-
гда задают каверзные 
вопросы. Но я всегда от-
вечаю, что у каждого че-
ловека есть свое мнение. 

Хочешь - говори, хочешь 
- молчи. Это личный вы-
бор людей».

О карьере
Хотя не факт, что 

Овечкин уйдет в поли-
тику. Представьте себе: 
у вас есть большой дом 
в Вашингтоне, обожа-
ние всей Америки, боль-
ше 200 млн долларов на 
личном счете, дружная 
семья и любимая супру-
га Анастасия, дочка ак-
трисы Веры Глаголевой 
и миллиардера Кирилла 
Шубского... Ну зачем 
просиживать жизнь в 
депутатском или мини-
стерском кресле? Мож-
но найти более интерес-
ное дело! Реализоваться 
даже в хоккее. 

«Я от самой атмос-
феры хоккея получаю 
огромный кайф, - не так 
давно признался Овеч-
кин. - Даже жена говорит: 
«Саша, какой ты счаст-
ливый человек! Занима-
ешься любимым делом, 
да еще получаешь за это 
деньги». Да я даже рабо-
той не могу назвать хок-
кей. Не то слово! Когда я 
задумываюсь о том, кем 
стану после карьеры, то 
приходят такие мысли: 
«Может, попробую себя 
на посту генерально-
го менеджера». Но все 
равно об этом тяжело ду-
мать. Я все еще надеюсь 
поиграть несколько лет.

Где жить потом? Реше-
ние будем принимать на 
семейном совете. Скорее 
всего, это будет Россия. 
Там мой дом. Я люблю 
свою страну. Поэтому 
вернусь в Россию».

Материал 
подготовил

Степан Строев

ОВЕЧКИН 
раскрыл 
душу

Автономная некоммерческая организация дополнительного 
профессионального образования учебный центр «ЛИГА  АВТОШКОЛ» 

(АНО ДПО УЦ «ЛИГА АВТОШКОЛ»).
Лицензия 77 Л 01 0010037, ОГРН 1177700023930 от 29.12.2017
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В этот период Близнецам нуж-
но подготовиться к изменению 
стиля жизни от привычного 
спокойствия до сумасшед-
шей круговерти. Несмотря ни 
на что, окружающие всегда 
будут предлагать вам свою 
поддержку. В среду будете ко 
всему подходить с повышенной 
требовательностью. Выходные 
посвятите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

Всю неделю Стрельцов будет 
тянуть к возвышенному и ро-
мантическому. Это прекрас-
ное время для занятий творче-
ством, записи на мастер-клас-
сы и поиска нестандартных 
решений в рутинных делах. 
В среду приготовьтесь к не-
ожиданным визитам. Суббота 
- удачное время для крупных 
приобретений.
Благоприятные дни - 23 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Перед Овнами на повестке 
дня, скорее всего, встанет фи-
нансовый вопрос. Приготовь-
тесь отложить денежную сумму 
на непредвиденные расходы. 
Постарайтесь в данном случае 
обойтись своими накоплени-
ями и не залезать в долги. В 
среду займитесь спортом. В 
субботу доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

Тельцы многое сделают в 
этот период, если для начала 
определятся с направлением 
действий. Не пренебрегайте 
помощью со стороны и учи-
тесь делегировать некоторые 
незначительные для вас дела. 
В среду велика вероятность 
получения новых предложений. 
В воскресенье займитесь лю-
бимым делом.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 28.

Ракам следует быть требова-
тельными к своим жизненным 
позициям. Относитесь более 
серьезно к некоторым событиям 
и поступкам, помните о принци-
пе бумеранга, который всегда 
возвращается к тому, кто его 
запустил. Подготовьтесь к моно-
тонной работе в среду. Вос-
кресенье посвятите домашним 
делам и общению с семьей.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

Львам сейчас следует обра-
тить внимание на коммуника-
тивные связи. В этот период 
вы легко можете восстановить 
отношения со старыми дру-
зьями, а также обрести новых 
знакомых. В среду следите за 
здоровьем - возможно обо-
стрение хронических заболе-
ваний. Не забудьте об отдыхе 
в выходные.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Девам-предпринимателям 
следует со вниманием присмо-
треться к своим партнерам. 
Вероятно, кто-то из них ведет 
свою игру, ущерб от которой 
придется делить поровну. В 
четверг будьте аккуратны в 
личных отношениях, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить 
вас из колеи. Выходные иде-
альны для общения с детьми.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Повышенная агрессивность 
может привести Весов к же-
ланию оскорбить любого, кто 
окажется рядом. Постарай-
тесь воздержаться от этого, 
избавиться от агрессии по-
могут физические нагрузки 
и прогулки. Старайтесь не 
говорить лишнего в среду. 
В субботу займитесь своей 
внешностью.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Скорпионам на этой неделе 
придется контролировать рас-
ходы, возможны непредвиден-
ные материальные затраты. 
Не бойтесь неожиданного 
конфликта на службе, он бы-
стро решится в вашу пользу. В 
четверг возможно напряжение 
во взаимоотношениях с руко-
водством. В субботу наведите 
порядок в доме.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

Козерогам на этой неделе 
звезды рекомендуют слегка за-
таиться и уйти на второй план. 
Сейчас активные действия и 
отстаивание своих прав вам 
противопоказаны, прислушай-
тесь лучше к своему внутрен-
нему голосу. Будьте аккуратны 
в среду, велик риск обмана. 
В воскресенье залог вашего 
успеха в настойчивости.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

Водолеям на этой неделе не 
помешает излишняя внима-
тельность. Сейчас вы можете 
легко спутать реальное и же-
лаемое, не попадитесь на крю-
чок иллюзий. Избегайте суеты 
и излишней эмоциональности 
в пятницу. Во вторник устрой-
те своей второй половине ро-
мантический вечер.

Благоприятные дни - 23 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Рыбы в данный период могут 
искать возможности общения 
с людьми, близкими им по духу. 
Сейчас такие доверитель-
ные отношения будут вам на 
руку, подарят уверенность и 
комфорт. В четверг возможны 
некоторые недоразумения в 
общении. Во вторник не пере-
кладывайте свои проблемы на 
других.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

ПРОГНОЗ

23 - 29 
СЕНТЯБРЯ

23 сентября - квадратура Меркурия и Сатурна: ухудшение взаимопонимания, интриги, преграды 
на пути, трудности в перемещении. 24 сентября - оппозиция Меркурия и Марса: склонность к 
нервозности, воинственность, трудности в общении. 29 сентября - трин Венеры и Марса: день 
налаживания отношений и готовности к компромиссу. Хороший момент для сотрудничества и по-
иска работы.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Кто вы, доктор 
Хигир?

- Борис Юзикович, расска-
жите, как возникла ваша 
методика?

- Я начал заниматься этим 
делом с 17 лет. Мы тогда 
жили с мамой в Харькове, 
без папы. И мне, чтобы по-
мочь ей, пришлось устроить-
ся электриком-осветителем 
в цирк, где работал сам Валь-
тер Запашный (сын основа-
теля знаменитой цирковой 
династии дрессировщиков, 
отец Эдгарда и Аскольда За-
пашных. - Ред.).

Так вот, животные, с кото-
рыми работал Вальтер, его 
любили и слушались, чего 
нельзя было сказать об одной 
тигрице. «А что, если приду-
мать для нее новую кличку?» 
- задумались мы однажды. И 
когда Вальтер начал 
звать непокорную но-
вым именем, тигрицу 
было не узнать: она 
стала не только испол-
нять все его команды, 
но даже ласкаться к 
дрессировщику. Более 
того, прежде непо-
слушную огромную 
тигрицу Вальтер даже 
водил… на поводке!

Тогда-то я и задумался над 
этим феноменом и стал из-
учать влияние имени, в том 
числе на судьбу человека.

Я составил картотеку муж-
ских и женских имен от а до 
я, каждое из которых снабдил 
сотнями анкет с описанием 
жизни, привычек, здоровья 
конкретных людей. Заме-
тил, что люди с одинаковыми 
именами обладают схожей 
судьбой! Я занимался этим 
исследованием, а потом по-
нял, что на человека влияет 

также его отчество, причем 
даже еще сильнее, чем имя.

В 1992 году вышла моя пер-
вая книга «Тайна имени». Она 
разошлась тиражом 500 000 
экземпляров. Мне стали при-
ходить письма читателей с 
просьбами о помощи, и я стал 
выбирать имена для детей и 
животных, советовал, какое 

имя выбрать самим обращав-
шимся ко мне, чтобы изме-
нить свою жизнь к лучшему. 
Со временем поток людей 
увеличился настолько, что я 
потерял им счет, но речь идет 
о сотнях тысяч.

Кстати, о книгах, сейчас у 
меня их уже более 40.

Предсказал победу 
Трампу

-Что можно узнать о че-
ловеке по вашей методике?

- А давайте-ка лучше я вам 
об этом расскажу на приме-
рах. Скажем, проанализиро-
вав имя Дональда Трампа, я 
предсказал ему победу за два 
месяца до выборов. Следую-
щие выборы, кстати, он тоже 
выиграет, вот увидите!

Возьмем теперь нашего 
президента, Владимира Вла-

димировича. У меня 
сохранились публика-
ции конца 90-х годов, в 
которых я отвечал на 
вопросы журналистов 
о Путине. Тогда еще ни-
кто не знал, что от него 
ожидать. Я сказал: это 
вспыльчивый и упря-
мый человек, который 
обладает даром убеж-
дения и выходит побе-

дителем из любого диспута. 
Он знает о своих возможно-
стях и целиком посвящает 
себя работе, уверен в себе. Он 
контрразведчик, умелый и ди-
пломатичный, прирожденный 
аналитик. Увлекается охотой, 
шахматами, предан семье.

В 2016 году я спрогнозиро-
вал, что российская сборная 
неважно выступит на чем-
пионате Европы по футболу, 
зато добьется успеха на ЧМ-
2018. Так и вышло. Кстати, на 
грядущем чемпионате Евро-

пы (турнир пройдет с 11 июня 
по 11 июля будущего года. 
- Ред.) мы, как и на прошлом 
первенстве, не преуспеем.

В Харькове я как физио-
гномист (человек, распозна-
ющий свойства людей по их 
лицам. - Ред.) помогал следо-
вателям раскрывать особо 
тяжкие преступления, связан-
ные с убийствами и педофи-
лией. Помогаю полицейским 
и сейчас, а они помогают мне 
чисто по-человечески. Ска-
жем, майор Виталий Таринов 
покупает мне продукты, ле-
карства и сам же привозит их 
на дом. Я очень ему благода-
рен.

Очень сильное 
правительство

- Раз уж вы такой всеви-
дящий, охарактеризуйте, 
пожалуйста, новое прави-
тельство.

- По сравнению со старым 
оно определенно сильное. И 
даже с приставкой «очень». 
Что касается Мишустина, 
то он человек уникально та-
лантливый, умеет обращать-
ся с большими деньгами.

- Сколько нужно времени, 
чтобы новое правитель-
ство себя проявило?

- Я могу предварительно 
сказать: еще месяц.

- А как имя человека вли-
яет на его судьбу в плане 
отношений, любви?

- На это влияет не столько 
имя, сколько месяц рождения. 
К примеру, людям, родив-
шимся зимой, подходят толь-
ко летние. Летние же неплохо 
уживаются как с осенними, 
так и с весенними. Подробно 
о таких сочетаниях я написал 
в книге «Имя и отчество се-
мьи». В ней вы найдете пол-
ный расклад, кто кому под-
ходит.

В Харькове у меня был 
Центр семьи, где мы расска-
зывали о методике сезонной 
совместимости. За 10 лет на 
15% снизилось количество 
разводов. К сожалению, сей-
час нет психологов, которые 
открывали бы людям глаза 
на то, каким будет их брак. 
Например, если муж и жена 
оба декабрьские или фев-
ральские, то жить вместе они 
будут недолго, а если и будут, 
то тяжело.

Нельзя давать имена в 
честь бабушек, дедушек и 
всех близких - не важно, живы 
они или нет. Это негативно 
отражается на человеке. На-
пример, Сергей Сергеевич 
Бодров был замечательным 
парнем, но погиб в горах. 
Федор Федорович Черенков, 
блестящий футболист, умер в 
56 лет от рака головного моз-
га. Его старший коллега и не 
менее уникальный спортсмен 
Давид Давидович Кипиани 
погиб в ДТП. Царствие им 
небесное!..

Подготовила 
Алина Мельникова

Профессор психологии Борис Юзикович Хигир уже 
более 30 лет занимается изучением влияния имен на 
судьбу их носителей, предсказывая по ним линию по-
ведения. Его называют пионером в этой малоизвест-
ной области психологии.

СКАЖИ ЕМУ, КАК ТЕБЯ ЗОВУТ, 
И ОН СКАЖЕТ, КТО ТЫ

«Я разработал методику определе-
ния личности по следующим факто-
рам: имя, отчество, месяц рождения, 
группа крови, голос, почерк и физио-
гномика. Располагая этими данными, 
не видя человека, я могу на 70-90% 
определить его характер, физическое 
состояние, подробности жизни».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  Таблетка. 4. Дезертир. 8. Макраме. 9. Кокос. 10. 
Земство. 11. Разговор. 12. Накачка. 15. Арес. 17. Воображала. 21. Иск. 
22. Адыгея. 23. Арама. 25. Гималаи. 28. Ползунки. 31. Эпиграмма. 33. 
Обедня. 34. Далматин. 36. Угги. 37. Кама. 38. Радиан. 40. Шомпол. 
42. Вязанка. 44. Каа. 45. Вилы. 47. Судейство. 49. Тобаго. 50. Сви-
ридова. 52. Напарник. 54. Усобица. 56. Пабло. 58. Кабуки. 60. Спа. 
61. Оккультист. 64. Вамп. 66. Свадьба. 68. Разведка. 69. Набивка. 70. 
Оксид. 71. Радость. 72. Испарина. 73. Еврозона. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
Трифонов. 2. Амазонка. 3. Ириска. 4. Декорация. 5. Заказчик. 6. Рес-
сора. 7. Раскраска. 13. Клад. 14. Чингиз. 16. Ржа. 18. Боа. 19. Агава. 
20. Лампада. 24. Модница. 26. Испуг. 27. Пионерка. 29. Люлька. 30. 
Уда. 32. Грипп. 35. Табаков. 37. Кальсоны. 39. Давид. 41. Обводка. 
43. Ябеда. 46. Ловец. 48. Вскрик. 51. Расул. 53. Рабица. 55. Бот. 56. 
Паваротти. 57. БАМ. 58. Кассандра. 59. Конь. 60. Сладости. 62. Ква-
канье. 63. Танкетка. 65. Павлова. 67. Движок. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №39 (1395)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Крытая территория для 
выставки. 4. Создатель картины «Грачи прилетели». 8. 
Ас, держащий штурвал. 9. Творец повести. 10. Нигилист 
из романа Тургенева. 11. Производственный показатель. 
12. Берег у самой соленой воды. 15. Клятва безбрачия. 
17. Магазинная приманка. 21. Язык – «потомок» эсперан-
то. 22. Особенность говора белоруса. 23. Содержимое 
амбара. 25. Лакей, открывающий двери. 28. Этниче-
ская община на чужбине. 31. «Это что за … – Бологое иль 
Поповка?» 33. Актер в фильме «Возвращение «Святого 
Луки». 34. Гражданин с точки зрения КЗОТа. 36. «Пен-
ный» воротник. 37. Британец Сомерсет с «Театром». 38. 
Уличная торговля. 40. Комментатор на телевидении. 42. 
Изображение на фотопленке. 44. Брат Зевса и Посей-
дона. 45. Капитан из одиссеи Сабатини. 47. Гибрид ба-
яна с фортепиано. 49. Адресат пушкинского письма Татьяны. 50. Столица США. 52. Сладкое 
вещество в рафинаде. 54. Мелкий польский дворянин. 56. Заносчивый кривляка. 58. Обувь,
надеваемая на валенки. 60. Спутник кипятка в кастрюле. 61. Нудная речь на два часа. 64. Па-
стушья свирель из камыша. 66. Служащий сцены. 68. Сущность натуры. 69. Татарская при-
стань на Каме. 70. Хранилище при заводском цехе. 71. Картофельные отбросы. 72. То, что 
пьют для аппетита. 73. Эскиз для картины. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Характеристика предмета. 2. Сумма сверх зарплаты. 3. Старт любого 
дела. 4. Поиск схожих черт. 5. Историческое место под Брюсселем. 6. Итальянец Челентано по 
имени. 7. Порок клептомана. 13. Тьма кромешная. 14. Доставка пиццы к заказчикам. 16. Еловый 
лес. 18. Своя доля в мероприятии. 19. Родной штат изобретателя Эдисона. 20. Полисмен в испол-

нении Фюнеса. 24. Женщина, которой подают. 26. Кино-
лента Панфилова с Чуриковой. 27. Веселье со скрытыми 
лицами. 29. Алфавит иначе. 30. Трудовая влага на лбу. 
32. «Собачий» сорт яблок. 35. Блаженное состояние от-
решенности. 37. Областной центр в Заполярье. 39. Один 
«рейс» по лыжне. 41. Пресловутый город невест. 43. Верт-
лявый донельзя малыш. 46. Пикантный соус к паэлье. 48. 
Музыкальная премия нашей страны. 51. Изгиб на грани 
разрыва. 53. Предмет неолита. 55. Песня на гребне попу-
лярности. 56. Золушка по отношению к мачехе. 57. Анто-
ним переда. 58. Литературный отец Чацкого. 59. Тяжелая 
ткань для драпировки и мебели. 60. Браунинг как он есть. 
62. Валерий, игравший в «Ширли-мырли». 63. Совокуп-
ность маршрутных такси. 65. Судебный заседатель в цар-
скую эпоху. 67. Волокнистый огнеупорный материал. От
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74,8 

(4
99

)

- Ну как, идут 
часы с кукушкой, 
которые я вам по-
чинил?

- О да, кукушка 
высовывается каж-
дый час и спраши-
вает, который час.

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
  Предсказываю судьбу. 
  Сниму порчу, сглаз, венец 
безбрачия, верну мужа. 
  Прием по записи 
и на расстоянии.

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

8(910) 455-66-66
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

gospozhaluba.ru

Акция действует с 01.08 до 30.09 2020 г.
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